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Ocho columnas 
 

 
 

 

Desde su creación Morena usó empresas fantasma 
A un mes de constituirse como partido político ya utilizaba a factureras; algunas 
trabajaron con el PAN, PRI y el Verde; Instituto dice que en ese momento no estaban 
clasificadas 

 

 
Detona la crisis retiros de Afores 
Creció en junio 132% 

 

 

Crece IED levemente en primer semestre de 2021 
Economía. Reporta incremento de 2.6% anual con cifras preliminares 
 

 

IED del I Sem., el más alto en 8 años; 32% del total son nuevas 
inversiones 
Se captaron 18,433 mdd, en cifras preliminares 
 

 
Kabul, en manos del Talibán; huye el presidente afgano 
Capturan islamistas las ciudades importantes que restaban 
 

 
Unicef palomea regreso a aulas; ve riesgo mínimo de contagio entre 
niños 
Pandemia. Argentina, Costa Rica, Nicaragua y otros países tienen planteles abiertos 
sin que eso haya generado rebrotes; los casos entre alumnos representan solo 0.02% 
 

 
Tres partidos sin registro se niegan a morir 
El INE ha gastado 87.6 mdp en procesos 
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Los talibanes reconquistan Afganistán; el presidente huyó 
Cayó Kabul; precipitada salida de EU, como en Vietnam hace 46 años 

 

La Razón 
En promedio 19 menores internados diariamente en 3ª ola 
En 70 días han sido hospitalizados 1,343 por Covid-19 
 

 
Gasta Migración casi 100 mdp en uniformes 
Se dispara gasto con tres contratos de 2019 
 

 
“El poder judicial está podrido” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Carreritas mortales 
Tres accidentes en cadena dejan siete motociclistas muertos y 15 heridos en la 
México-Cuernavaca 

 

 

Iglesia: gobierno debe asumir su responsabilidad 
En regreso a clases en plena tercera ola de Covid-19 
 

   
Absorben empresas reales 50% de trabajadores de outsourcing: 
IMSS 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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¿Irma Eréndira Sandoval busca regresar al 
gobierno? 

Lunes 16 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Pese a que desde hace varios meses Irma Eréndira Sandoval dejó de ser titular 
de la Función Pública (SFP), al parecer siente nostalgia por el puesto y 
aprovecha uno que otro asunto para recordar su paso por esa dependencia de 
la autollamada Cuarta Transformación. Nos detallan que luego que el Tribunal 
Federal de Justicia Administrativa confirmara la inhabilitación y sanción por más 
de 4 mil 206 millones de pesos que la SFP impuso al exdirector corporativo de 
Alianzas y Nuevos Negocios de Petróleos Mexicanos, José Manuel Carrera 
Panizzo, por el caso AgroNitrogenados, Sandoval Ballesteros recordó que esa 
sanción se impuso cuando ella fue titular de la  Función Pública. “Sigue dando 
frutos nuestro arduo trabajo en la SFP. Un enorme orgullo haber contribuido al 
relanzamiento de la Función Pública al servicio de la Patria”, escribió en su 
cuenta de Twitter. ¿Será que doña Irma tiene la esperanza que en Palacio 
Nacional la perdonen y la busquen para ocupar algún cargo en el gobierno de la 
4T? 
 
Un complaciente líder sindical con la 4T 
 
Nos cuentan que como bomba ha caído en algunas secciones del magisterio el 
respaldo que el líder del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), Alfonso Cepeda Salas, está dando al regreso a clases presenciales que 
impulsa el gobierno federal. Don Alfonso, nos hacen ver, se metió en serios 
problemas con sus agremiados al declarar que los maestros están obligados a 
regresar a las aulas “para justificar el sueldo y las prestaciones”, declaración que 
no gustó en algunos sectores del magisterio que consideraron esa postura de 
total sometimiento al gobierno de la autollamada Cuarta Transformación. Pero 
dicen que lo que más molestó fue que el líder sindical haya dado a entender que 
durante el confinamiento las maestras y los maestros se la han pasado de 
vacaciones y sin desquitar el sueldo. Vaya manera de defender a sus 
agremiados del líder del SNTE. 
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Llama diputado a invadir a España 
 
Dado lo poco exitosa que ha resultado la petición del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de que el gobierno de España ofrezca disculpas por los abusos 
cometidos durante la conquista, el diputado local de Morena en Veracruz, Rubén 
Ríos Uribe, propuso una medida un poco más drástica. Por medio de sus redes 
sociales llamó a “invadir a España y llevarles la República. No puede ser que 
sigan teniendo a un rey en pleno siglo XXI”. Las críticas obviamente no se 
hicieron esperar, entre ellas la del legislador federal priista Héctor Yunes, quien 
replicó; "¡Ahora son los cuatroteístas quienes se sienten los nuevos 
conquistadores!" Ríos Uribe trató de arreglar el asunto y escribió más tarde que 
se trató de sarcasmo. Que bueno que aclaró. 
 
Más muertos en la obra del Aeropuerto Felipe Ángeles 
 
EL UNIVERSAL le informó hace unas semanas que seis trabajadores que 
laboraban en la construcción del Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” 
habían fallecido en esta obra insignia de la autollamada Cuarta Transformación. 
Sin embargo, nos indican que en la última actualización de accidentes en el 
complejo aeroportuario, se sumó, lamentablemente, una persona más,  por lo 
que ya son siete los trabajadores fallecidos. Ya solo restan siete meses para que 
esta obra concluya, y con esto, la muerte de trabajadores. 
  



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Comandancia del Ejército, ¿de qué se trata? 

Lunes 16 agosto 2021 / Ricardo Monreal Ávila, Columna de Opinión  

El pasado 13 de agosto se conmemoró el 107 aniversario de los Tratados de 
Teoloyucan, firmados por Álvaro Obregón en representación de Venustiano 
Carranza; en ellos se estableció que las fuerzas constitucionalistas entrarían 
triunfales y sin combatir a la capital, así como la disolución de las fuerzas del 
usurpador Victoriano Huerta. 
En el marco de ese aniversario, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
encabezó el acto por el que se anunció la creación de la nueva Comandancia 
del Ejército Mexicano, a cargo del general Eufemio Ibarra Flores, con el objetivo 
de homologar a la institución con la Fuerza Aérea y mejorar el control 
administrativo, una decisión que no ha pasado inadvertida en los medios de 
comunicación y la opinión pública. 
Esta reestructuración no puede ser entendida sin el contexto necesario, el cual 
demuestra que las fuerzas armadas de cualquier democracia consolidada se van 
adaptando a las distintas circunstancias. En Estados Unidos, por ejemplo, 
durante la presidencia de Barack Obama se incorporó la Guardia Nacional al 
Estado Mayor Conjunto, y durante la era de Donald Trump sucedió lo mismo con 
el Comando Aeroespacial. 
En España, las jefaturas de Estado Mayor de Tierra, de la Armada y Ejército del 
Aire también están integradas en el Estado Mayor de la Defensa. Otros países, 
como Portugal y Colombia, tienen estructuras similares, y en Canadá, el jefe del 
Estado Mayor es responsable del comando general y la administración de las 
fuerzas armadas, así como de la estrategia militar, los planes y requerimientos 
de las ramas castrenses. 
Es decir, los cambios planteados por el presidente AMLO, que incluyen la 
creación de un Estado Mayor Conjunto, no son algo extraño a nivel internacional, 
ha sucedido en otros países en donde este tipo de organización es entendida 
como una manera de volver más eficiente el orden y la operatividad de las 
fuerzas armadas, sin que esto haya implicado, bajo ninguna circunstancia, la 
militarización del país: uno de los argumentos más comunes utilizados por la 
oposición para desvirtuar la estrategia de pacificación nacional. 
La idea de la militarización de la seguridad pública en México se empezó a 
sembrar en 2006, cuando el entonces presidente decidió iniciar una fallida guerra 
contra el narcotráfico, al estilo estadounidense.  
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También se debe reconocer que durante el viejo régimen las Fuerzas Armadas 
se vieron obligadas a acatar órdenes de los titulares del Poder Ejecutivo federal, 
sin un marco jurídico adecuado, poniendo en peligro la institucionalidad de las 
acciones de seguridad con una táctica que arriesgó y vulneró los derechos 
humanos de la población civil. 
Reconociendo esta problemática, el presidente López Obrador estableció como 
su compromiso 87 de 100 no reprimir al pueblo y buscar la paz, con lo que 
comenzó una nueva estrategia de seguridad fundada en el respeto a los 
derechos humanos consagrados en la Constitución y los tratados internacionales 
signados por el Estado mexicano. Alcanzar este objetivo implica, 
necesariamente, reordenar a las Fuerzas Armadas, recordando que el prestigio 
con que cuentan y la confianza que la ciudadanía deposita en ellas no han sido 
soslayados por las órdenes erráticas que tomaron las personas civiles que las 
dirigieron en el pasado. 
Como ejemplo de lo anterior se encuentran las mediciones realizadas para saber 
el grado de confianza que la ciudadanía tiene hacia las autoridades encargadas 
de la seguridad. En 2020, el 90 por ciento de la población mayor de 18 años 
confiaba en la Marina; el 87 por ciento, en el Ejército, y el 82 por ciento, en la 
Guardia Nacional, cifras que ni en el mejor de los tiempos fueron registradas por 
corporaciones como la Policía Federal o las policías estatales. 
Con la creación de la nueva Comandancia del Ejército Mexicano inicia un 
proceso de modernización institucional de las Fuerzas Armadas Mexicanas, y 
las comandancias de ambos pasarán a formar parte de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, una modificación que tiene fundamento en la Ley Orgánica 
del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, que faculta al mando supremo a autorizar 
la creación de nuevos cuerpos especiales o unidades. 
En el campo de estas modificaciones se encuentra también la intención, 
anunciada por el presidente, de que la Guardia Nacional se integre a la Sedena, 
bajo la dirección de la nueva Comandancia. A diferencia del cambio estructural, 
esa modificación requerirá, forzosamente, de un amplio debate legislativo, pues 
al implicar modificaciones al texto constitucional, requerirá de votación por 
mayoría calificada y el respaldo de cuando menos 17 congresos locales. 
Como ha sucedido durante las grandes transformaciones previas de México, el 
Ejército desempeña una labor crucial de acompañamiento al presidente —como 
comandante supremo de las Fuerzas Armadas—, defensa de la soberanía y para 
mantener la paz social y la gobernabilidad. Contar con un perfil como el del 
general Eufemio Alberto Ibarra en la nueva Comandancia del Ejército genera 
certidumbre, por su leal trayectoria en las fuerzas castrenses. Como en 1914, el 
respeto del orden constitucional es la guía para la paz y la transformación de 
todos los ámbitos de nuestra vida pública.   
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Tercera ola de Covid, ¿tercer fracaso de la 
estrategia? 

Lunes 16 agosto 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

El tercer pico histórico de Covid-19 en México es ya, con mucho, el más alto que 
hayamos tenido desde que comenzó la pandemia en el país en enero de 2020. 
Al igual que en las dos olas anteriores, los mexicanos hemos ido viendo, entre el 
asombro de unos y la incredulidad de otros, cómo se repiten escenas y 
situaciones que ya habíamos vivido: incremento vertiginoso de contagios, 
aumento de hospitalizaciones con saturación en instalaciones públicas, carencia 
de medicamentos para los pacientes e insumos para el personal médico y, lo 
más doloroso y penoso para muchas familias: el repunte de muertes por la 
enfermedad que provoca este virus. 
Entre estas tres olas o embates del SARS-CoV-2 ha habido cosas que se repiten 
y otras que cambian. Se repite, por ejemplo, la misma estrategia fallida y 
vacilante del gobierno federal y la Secretaría de Salud, que bajo el ya muy 
cuestionado mando del doctor Hugo López Gatell, vuelve a cometer los mismos 
errores que ya han causado la muerte de 248 mil mexicanos en la cifra oficial y 
casi 500 mil en los cálculos independientes: no realizar pruebas masivas, 
desestimar la gravedad de la situación, invocar una supuesta “falta de evidencias 
científicas” para no tomar decisiones drásticas y, sobre todo, volver a poner en 
riesgo a millones de mexicanos ante la falta de directrices nacionales claras, 
obligatorias y contundentes que vuelven a provocar desorden y una situación en 
la que cada entidad de la República toma sus decisiones y dicta sus medidas, 
mientras que a la población nacional se le vuelven a mandar mensajes confusos 
y equivocados haciéndole creer que “no es tan grave” lo que está sucediendo. 
Lo que sí ha cambiado en esta tercera ola del Covid en México es la capacidad 
mucho más rápida de contagio de las nuevas variantes, su agresividad y el 
enfermar a población cada vez más joven, como la variante “Delta”, que comenzó 
llenando los hospitales con pacientes de los 30 a los 20 años y ahora empieza a 
enfermar a cada vez más niños y menores de edad mexicanos, que no están 
todavía en los planes de vacunación del gobierno federal por la supuesta “falta 
de evidencia científica”. 
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Hace un par de semanas, cuando ya el golpe de esta tercera ola se veía in 
crescendo y el CDC o Centro de Control de Enfermedades de EU alertaba de la 
enorme contagiabilidad de la variante “Delta”, al grado de compararla con la 
viruela y pedir a los gobiernos que modificaran sus estrategias, el subsecretario 
Gatell aseguraba que “no había evidencias científicas” de que esta variante fuera 
“más contagiosa o agresiva”, mientras que el presidente López Obrador —que 
sigue escuchando y creyendo ciegamente en su desgastado y cuestionado 
encargado de la pandemia— decía públicamente “que la tercera ola no es tan 
grave como las otras”. 
Ambos, el mandatario y su epidemiólogo favorito descartaban vacunar a los 
niños mexicanos, el primero porque decía que comprar vacunas para niños 
“sería consumismo” y el segundo porque insistía en que inocular a los menores 
“no tenía utilidad científica”. Todavía la semana pasada, mientras el doctor 
Anthony Fauci, encargado de la pandemia en la Unión Americana, advertía que 
la nueva ola de contagios de la variante “Delta” iba a golpear fuertemente a los 
niños y a los menores de edad y llamaba a prepararse para ello, acá el doctor 
Gatell insistía en que los casos en menores eran “de baja incidencia” y hasta 
minimizaba, con criterios estadísticos, la muerte de 653 niños por Covid, en tanto 
que López Obrador decía el viernes pasado en su conferencia desde el Palacio 
Nacional: “Ojalá y nunca pase, ‘toco madera’, pero si fallecieran los niños por 
Covid, no, se ‘alebrestarían’ los opositores”, en un comentario que no dejó claro 
si al Presidente le preocupaba la muerte de los niños o le preocupaba más lo 
que dijeran sus críticos y opositores. 
Hoy, con un aumento real de niños que se están contagiando y enfermando por 
el Covid en el país, sin que haya aún una cifra oficial de contagios en menores 
mexicanos en esta tercera ola, el gobierno federal insiste en que el 30 de agosto 
habrá un regreso a clases presenciales en las escuelas públicas y privadas, que 
aunque no será obligatorio, pondrá a los padres de familia y a los mismos niños 
en un grave dilema sobre si acudir o no al salón de clases o continuar en el 
esquema de clases virtuales. Más allá de su décalogo que contiene más buenas 
intenciones que medidas reales y efectivas de sanidad y seguridad para los niños 
maestros y las familias, la SEP insiste en el “inminente” regreso a clases con 
más incertidumbres y dudas que certezas. 
Mientras tanto, ayer mismo en Estados Unidos se confirmaban 1,902 casos de 
hospitalizaciones activas de niños por Covid-19 y se reconocía que el 2.4% del 
total de enfermos en este momento en ese país son niños o menores de edad. 
Ante ese incremento notorio de contagios en los niños estadounidenses, varios 
estados de la Unión analizan suspender el regreso a clases presenciales esta 
semana o pedir pruebas Covid y certificados de vacunación a los niños, junto 
con medidas estrictas a los centros escolares. 
Así que en México no sólo estamos ante la tercera ola que, como la primera y la 
segunda, se está desbordando y crece sin que la estrategia del gobierno pueda 
hacer nada para contenerla, mientras la sociedad sigue también sin cooperar de 
manera plena.  
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También estamos viendo cómo nuestros niños y menores son las nuevas 
víctimas del virus y aunque no todos enfermen y requieran hospitalización, es un 
hecho que se están contagiando cada vez más con la variante “Delta” y que ellos 
se convierten también en un grupo de contagio que, inevitablemente, hará de las 
escuelas públicas y privadas el nuevo foco de transmisión y crecimiento de la 
pandemia en un país en el que seguimos sin ver la luz al final del túnel en esta 
pandemia. 
 
NOTAS INDISCRETAS… 
 
Una de las cosas que más llamaron la atención del vistoso evento del viernes en 
el Campo Marte, no fue solo que el presidente López Obrador haya dedicado 
casi tres horas para a pasar revista a las tropas del Ejército, a elogiar el “apoyo 
fundamental de las Fuerzas Armadas a la transformación” de su gobierno y a 
atestiguar la creación de la nueva “Comandancia del Ejército”. Lo más 
interesante es que, con la complacencia de su comandante supremo, el 
secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, presentó formalmente al 
nuevo y poderoso Estado Mayor Conjunto del Ejército, que agrupará a la Fuerza 
Aérea Nacional y la Guardia Nacional, sin que se hayan aprobado aún en el 
Congreso y mucho menos presentado todavía por parte del Ejecutivo, las 
iniciativas de reformas al artículo 4to. de la Ley de la Guardia Nacional que 
establece el “carácter civil” de ese cuerpo de seguridad federal. Es decir, que 
con sólo el anuncio de López Obrador de que propondrá al Congreso reformas 
legales y constitucionales para que la Guardia Nacional pase a ser un cuerpo 
militarizado y adscrito formalmente al Ejército, los militares sintieron que la 
palabra del Presidente “ya era ley” y decidieron formalizar y presentar 
públicamente a la nueva Comandancia que ya tiene —según lo que se anunció 
el viernes en la vistosa y ostentosa ceremonia realizada el Campo Militar número 
1— a la Guardia Nacional ya bajo el mando de los militares y no de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana del gobierno federal, como todavía lo dice 
la ley. Formalmente la Presidencia aún ni presenta ningún proyecto de iniciativa 
sobre la Guardia y los militares, saltándose a las decisiones y facultades del 
Poder Legislativo, y ya están dando como un hecho las reformas constitucionales 
que apenas anunció el Presidente y que aún ni siquiera presentan ni mucho 
menos votan en el Congreso. ¿Cómo verán eso en San Lázaro y en el Senado, 
sobre todo en la próxima legislatura que empieza en septiembre? ¿Será que con 
tanto poder y responsabilidades civiles que les está dando López Obrador, los 
señores de verde olivo ya no creen necesario esperar a las votaciones del 
Congreso para hacer sus modificaciones internas y transexenales?... Los dados 
mandan Serpiente. Mal empieza la semana. 
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La 4T atiza la discriminación 

Lunes 16 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

El 13 de agosto de 1521 Cuauhtémoc trataba de escapar del enemigo pero su 
barca fue descubierta por los españoles en aguas de su señorío, Tlatelolco (el 
islote gemelo de Tenochtitlan donde los mexicas levantaron su metrópoli), y la 
captura del último tlatoani en esa fecha se asume como la consumación de la 
Conquista. 
Hoy, la efeméride de una indiscutible derrota de una etnia específica (superada 
por fortuna con la mezcla de razas y culturas) es vista por la 4T como los “500 
años de resistencia”, eufemismo que niega la deprimente condición de casi siete 
y medio millones de “indígenas”, tan mexicanos como las 68 poblaciones 
autóctonas que hay en el país, incluidos los descendientes de los antiguos 
tenochcas y, desde luego, la inmensa mayoría de mestizos que, en conjunto, 
conformamos la población del país: casi 128 millones de personas. 
 
Por eso carece de sentido la afirmación dicha el viernes por el presidente 
López Obrador: 
 
“Este desastre, cataclismo, catástrofe, como se le quiera llamar, permite sostener 
que la Conquista fue un rotundo fracaso. ¿De qué civilización se puede hablar si 
se pierde la vida de millones de seres humanos y la nación, el imperio o la 
monarquía dominante no logra en tres siglos de colonización ni siquiera 
recuperar la población que existía antes de la ocupación militar…?”. 
Al margen de que con la detención de Cuauhtémoc culminó una embestida 
militar comandada por españoles pero sobre todo a manos de decenas de miles 
de tlaxcaltecas, zempoaltecas, otomíes, texcocanos y otros pueblos hartos de 
los mexicas, el dominio colonial jamás tuvo como fin repoblar el territorio para 
igualar o superar las vidas perdidas durante y después de la conquista, y no 
tantas en las batallas, sino por la viruela que les llegó y contra la cual los mal 
llamados “originarios” no tenían defensa alguna. 
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Los efectos de esa peste fueron aludidos por AMLO: 
 
“Ahora que estamos padeciendo del covid tenemos que reconocer que en un 
año se contó con una vacuna, y en el caso de la viruela se tuvo una vacuna casi 
300 años después de que empezó a afectar esta epidemia en México-
Tenochtitlan...”. 
No solo allí, procede recordar, sino en todos los asentamientos prehispánicos 
300 años antes de fundarse el México actual. 
La errada insistencia en centralizar el dominio español a su victoria sobre los 
tenochcas implica un agraviante desdén por las restantes etnias, como consta 
en la pantomima que se montó en la Plaza de la Constitución con un pedestre 
“Templo Mayor”… a unos pasos del original. 
¿Qué pensarán en Chiapas los tzotziles, tzeltales y tojolabales; los kikapúes de 
Coahuila; los mayas de Campeche y Yucatán; los purépechas de Michoacán; los 
rarámuris de Chihuahua; los triquis y mixes de Oaxaca; los huastecos de 
Tamaulipas; los coras nayaritas; los amuzgos, mixtecos y tlapanecos de 
Guerrero; los chichimecas de Zacatecas; los tehuas de San Luis Potosí o los 
seris de Sonora, que para la 4T los que históricamente importan sean los 
aztecas…?   
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Poder Judicial podrido 

Lunes 16 agosto 2021 / Ricardo Raphael, Columna Política Zoom  

Lo que está podrida es la relación entre los poderes Ejecutivo y Judicial. La 
desconfianza parece no tener remedio. No alcanzaron los esfuerzos del 
presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, para 
tender puentes: la barranca que los separa se hace más grande todos los días. 
Ayer en La Laguna, Andrés Manuel López Obrador acusó al Poder Judicial de 
estar “podrido.” Afirmó que jueces, magistrados y ministros están al servicio de 
grupos de intereses creados y también de padecer una mentalidad 
ultraconservadora. Si bien dijo que había excepciones, supuestamente para no 
generalizar, en la realidad generalizó. 
No distinguió entre la justicia local y federal, entre jueces de distrito, tribunales y 
la Corte; tampoco entre ramas del derecho o entre regiones del país. 
Sentenció, pues, sin ofrecer apelación posible. 
Explicará el Presidente de la República que su pecho no es “bodega”, frase con 
la que suele desentenderse de las consecuencias políticas de sus declaraciones 
irresponsables. 
¿Por qué una persona común habría de respetar cualquier acto derivado del 
Poder Judicial si el Presidente los descalifica como la obra de una instancia 
rematadamente podrida? 
Los señalamientos presidenciales encaminan al desacato de la ley y sus 
interpretaciones. No solo subvierten el respeto que el Poder Ejecutivo habría de 
otorgarle al Judicial, sino que propician la subversión popular frente a cualquier 
acto de autoridad derivado de los tribunales y los juzgados. Actuando como lo 
hace, López Obrador atiza la animadversión y coloca a los jueces sobre el 
templete del linchamiento. 
Es innegable, dentro del Poder Judicial hay funcionarios que se desempeñan sin 
la probidad esperada; también lo es que este mismo mal recorre al conjunto del 
Estado mexicano, incluido el gobierno federal. Sin embargo, decretar la 
podredumbre generalizada no es una fórmula para la reforma de lo que no sirve, 
sino un llamado para encender la hoguera y quemar todo cuanto existe. 
Zoom: Hay días en que los discursos de López Obrador llaman a cortar cabezas 
y quemar la Bastilla. En estas circunstancias es difícil olvidar que, posterior al 
prólogo de la guillotina, el pueblo francés terminó gobernado por la voluntad 
arbitraria de un dictador. 
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Frentes Políticos 

Lunes 16 agosto 2021 / Columna de Opinión  

1.  Paso al frente. José Luis Alomía, uno de los médicos que ha estado al frente 
de la estrategia contra la pandemia de covid, deja la dirección de Epidemiología 
de la Secretaría de Salud. Apenas el viernes pasado recibió un reconocimiento 
en Gestión de Salud Institucional por su trabajo y por su participación en el 
diseño e implementación de métodos para atender la emergencia sanitaria. 
Junto con Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la 
Salud, fueron el equipo que ha informado día a día en las conferencias 
vespertinas. Hoy comenzará como encargado de despacho Ricardo Cortés 
Alcalá. Le han deseado éxito en su próxima encomienda, que pocos saben hasta 
ahora: se va de secretario de Salud a Sonora. No es un regalo, eso se gana. 
 
2. Pulcritud, divino tesoro. El sexto informe de Francisco Domínguez, gobernador 
de Querétaro, es un compendio de buenos modelos. Por ello se le vio sonriente 
este fin de semana. Jorge Herrera, coordinador de la bancada del Verde, 
respondió a la rendición de cuentas, en nombre del Congreso estatal: “Querétaro 
es una tierra de gente que promete y cumple, y usted, gobernador, ha cumplido, 
prueba de ello es que, de acuerdo con todas las encuestas, los queretanos en 
su mayoría aprueban y reconocen su trabajo y el de su equipo”. Consolidación, 
adecuado manejo de los recursos, transparencia y trabajo permanente, son 
algunos de los rubros destacados. Estabilidad y gobernanza al más alto nivel. 
¿Qué sigue? Ya. La presidencia del PAN. 
 
3. Irregularidades. Carlos Miguel Aysa, el gobernador de Campeche, se va 
endeudado con la sociedad. Un breve recuento: sin aclarar el destino de 10 mdp 
para una caseta en el Puente La Unidad, en Ciudad del Carmen. Y según medios 
independientes estatales, Campeche queda en semáforo rojo en delincuencia, 
construyó sin permisos ambientales un mirador turístico en Sabancuy, entregó 
patrullas a sobrecosto, obras inconclusas, polémicas y protestas de algunos 
sectores sociales. De entre todas estas notas negativas hay una que sí es 
absolutamente positiva: le quedan unos días al frente de la silla gubernamental. 
Campeche no está mejor después de la dupla Alejandro Moreno/Carlos Miguel 
Aysa, admítanlo. 
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4.  Estertores. Hasta con las uñas se defienden de morir. Juicios atoran la 
liquidación de institutos que perdieron su registro. Con un gasto millonario por 
parte del INE, que comanda Lorenzo Córdova, la liquidación ha sido tortuosa, 
debido a que se tiene pendiente la resolución de 194 juicios, la mayoría 
laborales, lo que ha impedido la venta de activos para liquidar a los proveedores 
y acreedores. El INE ha erogado 87 millones 608 mil 183 pesos en la liquidación 
del Humanista (el más caro, 71 mdp), Nueva Alianza y Encuentro Social, y 
calcula gastar, en lo que resta de 2021, 4 millones 524 mil pesos para el inicio 
de liquidación de Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México y Encuentro 
Solidario. El chistecito sumará 92 millones 132 mil 183 pesos. Y se cuenta solo. 
 
5.    Paz. Las senadoras Imelda Castro, Marybel Villegas, Ana Lilia Rivera, 
Martha Lucía Micher y Bertha Caraveo se comprometieron a levantar la mano de 
cualquiera de ellas que logre el respaldo de Morena para presidir el Senado, 
pues de ninguna manera se generarán fracturas en la unidad del grupo 
parlamentario. “Estamos en permanente comunicación las cinco y lo vamos a 
hacer intensamente; esta misma semana tenemos algunos diálogos, de tal 
manera que no descarto para nada la unidad, como la hemos promovido en otras 
elecciones internas”, explicó Imelda Castro. Estar de acuerdo a estas alturas es 
ya un logro para Morena, donde no todos le cumplen a la 4T con sus desplantes. 
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Panorama Nacional 
 
 

Jueces sólo sirven a grupos conservadores: AMLO (El Universal, Pedro Villa y 

Caña, p. web). 
Durango, Lerdo. - Al condicionar seguir con el programa Agua Saludable para La Laguna 
—que busca garantizar el suministro de líquido limpio en la región— sólo si se desisten 
antes del 3 de octubre del amparo que evita que el proyecto siga, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador aseguró que desconfía del Poder Judicial, pues lo acusó de estar 
podrido. Señaló que los jueces, ministros y magistrados están al servicio de grupos y 
que tienen una mentalidad ultraconservadora. Acompañado por los gobernadores José 
Rosas Aispuro, de Durango, y Miguel Riquelme, de Coahuila, quienes respaldaron el 
proyecto, López Obrador emplazó a que se defina entre productores, habitantes y 
ambientalistas que se retire el amparo y que se reinicie la obra, pues manifestó que el 
Presidente no puede ser rehén de grupos, “por poderosos o influyentes” que sean. 
“Si ya empezaron los amparos, entonces no vamos a poder terminar la obra. ¿Ustedes 
creen que yo voy a confiar en el Poder Judicial? No me estoy chupando el dedo, 
desgraciadamente, el Poder Judicial está podrido. Hay honrosas excepciones, para no 
generalizar, pero jueces, magistrados, ministros, están al servicio de los grupos de 
intereses creados y tienen una mentalidad muy conservadora, ultraconservadora”, 
manifestó. “Si tuviésemos un Poder Judicial confiable, yo diría: ‘No hay problema, vamos 
al litigio, vamos a demostrar que no hay afectaciones’, pero no. 
“Nos metemos en eso, nos entrampamos, nos presentan una denuncia y luego otra y 
otra y otra y se nos va el tiempo, y es una táctica dilatoria y no se hace la obra, ya hay 
hasta licitaciones en este caso”, agregó. El Proyecto de Agua Saludable para La Laguna, 
que desarrolla la Comisión Nacional del Agua (Conagua), busca abastecer de líquido 
potable a nueve municipios de la Comarca Lagunera —cinco de Coahuila y cuatro de 
Durango—, zonas que padecen problemas de abasto y calidad, principalmente 
originados por la sobreexplotación del acuífero. El pasado 8 de agosto, la asociación 
civil ProDefensa del Nazas informó que el Juzgado Séptimo de Distrito en La Laguna 
dictaminó la suspensión definitiva del proyecto dentro del polígono del Parque Estatal 
Cañón de Fernández, que es área natural protegida. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jueces-solo-sirven-grupos-conservadores-
amlo) 
 

Morena convoca a legisladores para integrar comisiones (El universal, Antonio 

López, p. web). 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, emitió una 
convocatoria interna para quienes quieran postularse a la presidencia, secretaría o 
integración de una de las 46 comisiones que tiene la Cámara de Diputados. 
“A continuación compartimos con usted un formato para indicar las comisiones 
ordinarias a las que le gustaría pertenecer de acuerdo con sus preferencias y formación 
previa”, señala el oficio en el que se adjuntó un formato en manos de EL UNIVERSAL. 
El formulario fue enviado desde el jueves 12 de agosto a cada uno de los 252 diputados 
electos del partido guinda, y establece como fecha límite el viernes 20 de agosto. 
De acuerdo con fuentes de este rotativo, las comisiones legislativas que hasta el 
momento más se han solicitado es la de Presupuesto y Cuenta Pública, que será la 
encargada de definir el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 2022, así 
como la de Hacienda y Crédito Público, cuya labor es analizar, formular, discutir y 
aprobar iniciativas en materia hacendaria, principalmente los impuestos. 
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Para la Comisión de Presupuesto ya se postuló Erasmo Robledo para repetir en la 
presidencia, pero también están en la lista César Agustín Hernández Pérez, María del 
Rosario Merlín García y Laura Imelda Pérez Segura, quienes actualmente son 
secretarios de esa área y supuestamente cuentan con la experiencia necesaria. 
En lo que respecta a la Comisión de Hacienda, Carol Antonio Altamirano, Óscar Eugenio 
Gutiérrez Camacho, Adriana Lozano Rodríguez, Alejandra Pani Barragán y Paola 
Tenorio Adame, son quienes buscan presidirla. 
Actualmente la presidenta de esa comisión es la panista Patricia Terrazas Baca. 
En la solicitud, los legisladores morenistas deberán anotar su nombre completo, entidad 
a la que pertenecen, enlistar 10 comisiones de su interés, así como agregar su perfil 
profesional: “La selección se realizará conforme a los perfiles idóneos para cada 
comisión en la Cámara de Diputados”. 
Otras comisiones que Morena busca retener son la de Asuntos Migratorios, que 
actualmente preside Julieta Kristal Vences; Puntos Constitucionales, que encabeza 
Aleida Alavez; Salud, que está a cargo de Miroslava Sánchez Galván; y la de Igualdad 
de Género que podría quedar a cargo de Wendy Briceño e incluso ser rotativa, ya que 
está entre las áreas más peleadas entre los morenistas. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-convoca-legisladores-para-integrar-
comisiones) 
 

Discuten hoy dictamen sobre la revocación de mandato (El universal, Víctor 

Gamboa, p. web). 
Hoy sesionarán a distancia las comisiones unidas de Gobernación y de Estudios 
Legislativos Segunda del Senado, para dictaminar la Ley Federal de Revocación de 
Mandato, es decir, la legislación secundaria de ese ejercicio de participación ciudadana 
que se aplicará por primera vez en 2022.  
En un mensaje en redes sociales, el presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) y líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, subrayó que dichas 
comisiones “discutirán y, en su caso, aprobarán el dictamen de la ley que regulará el 
proceso para retirar o refrendar el cargo al Presidente del país”. 
Aseguró que se retomarán las aportaciones más relevantes de todas las bancadas. 
Existen seis iniciativas de ley reglamentaria de la revocación de mandato presentadas, 
entre otros, por los senadores Claudia Ruiz Massieu, del PRI; Monreal Ávila, de Morena; 
Damián Zepeda, del PAN, y Dante Delgado, de MC 
El coordinador de Morena modificó su propuesta original sobre la pregunta que se 
planteará en la consulta. Originalmente había sugerido: “¿Está de acuerdo con que se 
concluya de manera anticipada el cargo de la persona titular de la Presidencia, a partir 
de la pérdida de confianza?”. 
Finalmente, suprimió la parte final, con el fin de “hacer más clara y sencilla la pregunta”, 
misma que quedaría así: “¿Estás de acuerdo con que el licenciado Andrés Manuel 
López Obrador, presidente de los Estados Unidos Mexicanos, siga ejerciendo el cargo 
hasta que concluya su mandato?”. 
Monreal Ávila manifestó que la redacción permitirá “garantizar que la ciudadanía ejerza 
su derecho político”. De aprobarse el dictamen, se turnará a la Mesa Directiva de la 
Comisión Permanente para que en su sesión del 18 de agosto se convoque a un nuevo 
periodo extraordinario para que se analice, debata y, en su caso, apruebe la ley. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/discuten-hoy-dictamen-sobre-la-revocacion-
de-mandato) 
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Sean en línea o presenciales, se alistan para el regreso a clases (El universal, 

Redacción, p. web). 
Entre la incertidumbre del regreso a clases presenciales en esta tercera ola, decenas 
de padres de familia acudieron a la Plaza Mesones, en el Centro Histórico de la Ciudad 
de México, para adquirir los útiles que les han pedido en las escuelas, ya sea que 
acudan de manera presencial o virtual. 
A dos semanas del inicio del nuevo ciclo escolar, en este lugar la zozobra de volver a 
las aulas es evidente, pues algunos padres de niños y adolescentes se resisten a la 
medida. Sin embargo, hay otros que apoyan la iniciativa, además de los vendedores, a 
quienes este titubeo entre las autoridades reactivó su economía, la cual lleva más de un 
año estancada. En esta plaza, algunos padres de familia llevan a sus hijos a realizar las 
compras, y entre el colorido de los plumones, libretas, mochilas o pizarrones, buscan 
las mejores ofertas.  
La titular de la SEP, Delfina Gómez en la conferencia matutina en Palacio Nacional  
Un ejemplo es el señor Irvin, quien junto a su esposa y sus hijos acudió a la plaza para 
comprar la lista de útiles. 
Pese a no compartir el regreso a clases presenciales, sí apoya la educación a distancia, 
ya que representa menos riesgo para sus hijos y un gasto menor en la compra de útiles. 
“Yo trabajo en el ámbito médico, no me gusta hablar mal del gobierno, pero realmente 
las cosas están peor, los hospitales están llenos, hacen falta cosas, como están 
atacando [al repunte Covid] no tiene ni pies ni cabeza. No creo que sea bueno el regreso 
a clases, pero el gobierno quiere, yo no estoy de acuerdo, prefiero las clases a distancia, 
como lo harán mis hijos”, menciona. 
En contraste, José Guadalupe, quien es padre de un adolescente que va en secundaria, 
y de un joven que va a la universidad, considera que sí es necesario acudir a clases 
presenciales, pues explica que ya van dos años sin clases en las aulas y son necesarias 
por una cuestión formativa. 
“Un niño desde pequeño debe aprender a sobrevivir, y desgraciadamente no toda la 
vida vas a tener a los hijos, y como dice el Presidente: hay que echarle ganas; [hay] que 
enseñarles a protegerse, [que salgan] bien protegidos, ya llevan dos años en sus casas, 
sólo tienen que cuidarse”, asegura. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sean-en-linea-o-presenciales-se-alistan-para-
el-regreso-clases) 
 

Exigen SNTE censo de maestros enfermos antes de clases (El Sol de México, 

Nurit Martínez, p. web). 
Antes de iniciar clases el próximo 30 de agosto, el Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE) demandó levantar un censo para identificar al personal docente 
con enfermedades crónico-degenerativas. Esto a fin de que sean excluidos del arranque 
presencial del ciclo 2021-2022 ante la vulnerabilidad que corren por la pandemia de 
Covid-19. La exigencia sindical ante los gobiernos estatales incluye que se haga otro 
censo adicional entre los más de un millón y medio de trabajadores para conocer la 
proporción de maestros y personal de apoyo de preescolar, primaria y secundaria que 
no se han vacunado. 
De las reuniones que realizaron las 61 secciones del SNTE en la última semana, 
surgieron otras demandas particulares que los dirigentes presentaron ante las 
secretarías de Educación estatales, entre ellas, que también se destinen recursos 
económicos para la rehabilitación y mantenimiento de la infraestructura física de los 
edificios escolares. 
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Además, que los centros de trabajo sean dotados de cubrebocas y productos de 
sanitización suficientes y de calidad, que garanticen la salud de la comunidad escolar y 
que se asegure el ingreso y permanencia en el plantel para evitar riesgos. 
Las dirigencias locales del sindicato también expresaron su preocupación de que los 
hospitales y clínicas del ISSSTE no cuenten con las medicinas, insumos e 
infraestructura para hacer frente a los contagios de Covid-19 en este momento y los que 
se pudieran presentar ante la posibilidad del regreso a clases presenciales. 
Los líderes magisteriales anunciaron que en los próximos días se iniciará una campaña 
de renovación de seguros de vida del personal escolar para que “no haya preocupación 
por desamparar a las familias” en caso de que algún maestro se contagie y llegue a 
fallecer por coronavirus, una vez que arranquen las clases presenciales. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/exigen-snte-censo-de-maestros-
enfermos-antes-de-clases-7090510.html) 
 

Buscan implementar figura de consejero migrante en el INE (El universal, 

Antonio López y Horacio Jiménez, p. web). 
Promover la existencia de consejeros electorales migrantes, la creación de programas 
masivos de alfabetización, establecer la figura de diputado migrante en los congresos 
locales, así como generar mecanismos simplificados para votar desde Estados Unidos, 
es parte de la agenda con la que legisladores de ese sector llegarán a la 65 Legislatura. 
“El ser migrante no se aprende en una universidad, en un taller o en una conferencia, 
para ser migrante tienes que vivirlo, tienes que caminar día a día con nosotros, vivir 
nuestras tristezas y sufrir nuestros descalabros”, declaro a EL UNIVERSAL la diputada 
electa Elvia Yolanda Martínez, quien emigró a Estados Unidos hace 25 años, y forjó la 
carrera de sus tres hijos vendiendo burritos en un semáforo de Chicago. 
En representación de Movimiento Ciudadano, la michoacana Alma Griselda Valencia 
(Morena) y el jalisciense Maximiano Barbosa (Morena) se declaran listos para defender 
a los mexicanos en el exterior, principalmente a los más de 40 millones que viven en 
Estados Unidos 
Entre las propuestas destacan el derecho al voto a través de mecanismos simplificados, 
“pues actualmente es muy engorroso hacerlo”; la creación de la figura del consejero 
electoral migrante dentro del INE, así como la figura del diputado migrante en todos los 
congresos locales. 
El documento que la diputada Martínez Cosío ha comenzado a circular entre el resto de 
los diputados migrantes también contempla que en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) para el ejercicio fiscal 2022 y los subsecuentes, se destine una partida 
específica para cubrir el Fondo de Apoyo a Extrabajadores Migrantes Mexicanos, “con 
programas y proyectos encaminados a incentivar el ahorro, la inversión, así como el 
comercio y la creación de empresas”. 
Otra iniciativa que será impulsada es la creación de un padrón de empresas cuyos 
dueños sean mexicanos residentes en el exterior, “a efecto de impulsar su participación 
en licitaciones en los tres órdenes de gobierno”. 
También se buscará crear el fondo solidario migrante, el cual se planteará sea 
conformado con la contribución de un dólar por remesa por parte de las instituciones 
remesadoras; el fondo de apoyo a migrantes en retorno, destinado a apoyar a los 
connacionales que sean deportados, y el fondo para la repatriación digna, para ayudar 
a aquellos paisanos que decidan regresar a México de forma voluntaria. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/buscan-implementar-figura-de-consejero-
migrante-en-el-ine) 
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Registra México déficit en plantas para tratar agua (El Economista, Iván Rodríguez, 

p. web). 
Pese a que las plantas potabilizadoras y de tratamiento de aguas son de primera 
importancia para la población, en el país hay un déficit de ellas, aunado a que hay 
cientos que se encuentran fuera de funcionamiento por factores como falta de recursos, 
según la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 
Datos de la Comisión precisan que en México hay 997 plantas de potabilización en 
funcionamiento de un total de 1,256, es decir, hay 259 (20.6%) que no están en marcha. 
Los estados que más plantas potabilizadoras tienen en su generalidad son: Sinaloa 
(148); Coahuila (135) y Durango (57). 
En lo que respecta a las plantas de tratamiento de aguas residuales, se tienen 
registradas 2,786 en marcha de un total de 3,661, lo que significa que 875 (23.9%) no 
están en funciones. En este rubro, Sinaloa vuelve a tener la primera posición con 279 
plantas; Durango en segundo con 228 y en tercero se encuentra Chihuahua con 191. 
Sandra Vázquez Villanueva, gerente de Potabilización y Tratamiento de la Conagua 
reconoció que hay un déficit de plantas tanto para tratamiento de aguas como de 
potabilización. “No son suficientes las plantas que existen en el país para satisfacer las 
necesidades generales, nos falta avanzar en ese sentido y justo con lo que hacemos 
con los recursos que tenemos es promover que los estados y municipios, entre los tres 
aportemos para avanzar en cuanto a infraestructura en el tratamiento de agua residual, 
pero también para la potabilización del agua”, afirmó Sandra Vázquez. 
Y agregó: “En cuanto a tratamiento de aguas residuales, tenemos registradas 2,786 
plantas en operación tratando actualmente 146.7 metros cúbicos por segundo, esto es 
de lo que generamos y se colecta en el drenaje que son 215 metros cúbicos por 
segundo, tratamos 67.2%, ahí nos falta avanzar un poco en cuanto a la cobertura de 
tratamiento”, refirió. 
Con respecto a los motivos por los cuales existen en el país plantas potabilizadoras y 
de tratamiento sin operar, la gerente de Conagua afirmó que existen factores diversos, 
pero el que se torna como principal es la falta de recursos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Registra-Mexico-deficit-en-plantas-para-
tratar-agua-20210815-0093.html) 
 

Desde su creación Morena usó empresas fantasmas (El universal, Redacción, p. 

web). 
Un total de 64 empresas fantasma generaron 2 mil 445 facturas a nombre de Morena. 
La primera de ellas fue sellada el 1 de septiembre de 2014, apenas un mes después de 
haberse constituido oficialmente como partido político nacional. 
La empresa fue Transmex Refacciones, S.A. de C.V., que facturó apenas 490 pesos en 
dos comprobantes digitales. El 12 de septiembre lo hizo la compañía Gladetec, S.C., 
con una factura de 18 mil 103 pesos. En total, de 2014 a 2019 Morena recibió facturas 
de empresas fantasma por 31 millones 737 mil 444 pesos, de acuerdo con una base de 
datos entregada por el Sistema de Administración Tributaria, SAT, a través de la ley de 
transparencia. El nombre oficial de una compañía conocida como fantasma es empresa 
facturadora de operaciones simuladas (EFOS), y se le considera así después de un 
proceso legal en el que el SAT demuestra, en sentencia definitiva, que el contribuyente 
ha estado emitiendo comprobantes sin contar con los activos, personal, infraestructura 
o capacidad material, directa o indirectamente, para prestar los servicios o producir, 
comercializar o entregar los bienes que amparan tales comprobantes, según el Código 
Fiscal Federal. 
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4T da contratos por 800 mdp a acusados por el SAT de ser factureros 
Regularmente los partidos políticos y gobiernos, de todo tamaño, contratan a las 
empresas fantasma antes de que el SAT las catalogue como EFOS, es decir, que 
descubra que no tienen capacidades para prestar servicios. 
Patrones en pagos  
El análisis de los datos refleja algunos patrones, por ejemplo, que la mayoría de los 
pagos son menores a los 5 mil pesos, o la emisión de decenas de facturas por 
cantidades exactas repetidas un mismo día, algunas de mil pesos, otras de 2 mil o 5 mil 
pesos. La empresa que más facturas emitió a Morena fue Slogisticos HMC Negrete, S. 
de R.L. de C.V., con mil 765 comprobantes fiscales, por un monto de 21 millones 783 
mil 198 pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-su-creacion-morena-uso-empresas-
fantasmas) 
 

Inyecta gobierno 2.8 mil mdd a Pemex TRI (El Universal, Redacción, p. web). 
El gobierno federal decidió inyectar 2 mil 800 millones de dólares a la filial de Petróleos 
Mexicanos, Pemex Transformación Industrial (Tri), que acumula pérdidas en los últimos 
nueve años por 750 mil 328 millones de pesos. 
Durante la Sesión 975 Extraordinaria del Consejo de Administración de la petrolera 
estatal, con fecha del 25 de junio de 2021, se aprobó la solicitud realizada por Pemex a 
la Secretaría de Hacienda para que se aporte el monto. 
La inyección será vía capitalización para reanudar trabajos del proyecto 
Aprovechamiento de Residuales en la Refinería Miguel Hidalgo (Tula), encargados a 
PTI Infraestructura de Desarrollo. 
Con estos recursos se espera la reactivación de las actividades de la obra en octubre 
de este año, luego de que estuvieran suspendidas por limitaciones presupuestarias y 
por investigaciones de sobornos que involucraban a Odebrecht que había obtenido con 
ICA el contrato en 2015. 
Funcionarios de alto nivel de la petrolera consultados por EL UNIVERSAL explicaron 
que los recursos de esta capitalización se destinarán a cubrir los requerimientos de 
inversión del proyecto Aprovechamiento de Residuales en la Refinería Miguel Hidalgo 
(Tula), estimados en 81 mil 337.4 millones de pesos, de los cuales se prevé erogar en 
el periodo 2021 a 2023 un monto de 55 mil 76.66 millones; en 2021 se han destinado 
21 mil 533.3 millones. 
Como parte de la inversión se incluye un monto de 226.6 millones de dólares de obra 
ejecutada. (4 mil 727.48 millones de pesos). El monto de inversión, incluyendo costos 
de operación y mantenimiento por 30 años, es de 575 mil 916.2 millones de pesos. 
De acuerdo con el escenario oficial, con esta inyección de capital se espera la 
reactivación de los trabajos de la obra en octubre, trabajos asignados a ICA. 
El proyecto fue presentado a la Unidad de Inversión de la SHCP en 2013 con clave de 
cartera 1318T4M0065, con costo total de 575 mil 916.2 millones de pesos. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inyecta-gobierno-28-mil-mdd-pemex-tri) 
 

Disminuye 7.3% gasto destinado al medio ambiente (El Economista, Santiago 

Nolasco, p. web). 
El gasto programable para Medio Ambiente y Recursos Naturales ha disminuido 7.3% 
en el primer semestre del 2021, si se compara con lo ejercido en el mismo periodo del 
2020. Es decir que se han erogado 11,411 millones de pesos (mdp) en este año en 
comparación con los 12,303 mdp del 2020.  
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Desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador asumió como el titular del 
Ejecutivo federal, este rubro muestra caídas anuales durante el primer semestre del 
2019 y del 2020 con 27.5 y 11.6%, respectivamente, según datos de la Secretaría de 
Hacienda.  La política energética de la actual administración apuesta a la producción de 
combustibles fósiles, altamente contaminantes. Ejemplos de ello son la construcción de 
la refinería Dos Bocas en Tabasco y la compra de la refinería Deer Park, en Texas. 
Es oportuno referir que, de la refinación del petróleo para extraer las gasolinas, se 
genera combustóleo y éste se ocupa para generar energía eléctrica. Al quemarse el 
combustóleo produce partículas de dióxido de azufre (SO2) y la exposición a sulfatos 
como a los ácidos derivados del SO2 es peligrosa para la salud debido a que ingresan 
directamente al sistema circulatorio a través de las vías respiratorias, de acuerdo con 
Greenpeace. Aunque en este gobierno se registran tres disminuciones en el gasto 
semestral del Medio Ambiente, fue en el 2017 (durante el gobierno de Enrique Peña 
Nieto) que se presentó la mayor caída de la década pasada con 37.7% en los primeros 
seis meses del año. La cifra reportada en dicho año fue de 16,713 mdp. Cifra menor en 
más de 10,000 mdp a lo registrado de enero a junio del 2016 (26,816 mdp). 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Disminuye-7.3-gasto-destinado-al-medio-
ambiente-20210815-0092.html) 
 

Claudia Sheinbaum da gracias a AMLO por vacunas (El Universal, Salvador 

Corona, p. web). 
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que la Ciudad de México se encuentra por 
cumplir con la aplicación de 10 millones de vacunas, por lo que agradeció al presidente 
Andrés Manuel López Obrador por las dosis. 
“Estamos por cumplir la vacuna 10 millones en la Ciudad de México, somos la entidad 
que más dosis ha aplicado a los habitantes, agradeciendo al Presidente de la República 
las vacunas; pero también porque queremos que el Covid-19 se atienda de distintas 
maneras, pero sobre todo, vacunando; así que hay que vacunarse para enfrentar esta 
enfermedad”, dijo. Durante la inauguración de la segunda etapa del Parque Lineal Gran 
Canal, Sheinbaum Pardo señaló que durante la pandemia se avanzó en diversas obras, 
pero esto gracias a que han “vacunando a cada una de las personas”. 
De acuerdo con datos del Gobierno capitalino, al corte del 14 de agosto, en la Ciudad 
se han aplicado 9 millones 128 mil 782 vacunas entre personal de salud, adultos 
mayores, mujeres embarazadas, personal educativo y el resto de la población, excepto 
menores de edad. Del total de dosis aplicadas, 6 millones 152 mil 619 van en la primera 
inyección, y con esquema completo suman 3 millones 259 mil 528, es decir 46%. 
Casino es la única marca de vacuna que sólo requiere una dosis y se ha aplicado 
principalmente al sector educativo. Del 19 al 23 de agosto, se aplicará la primera dosis 
a 90 mil 956 adultos de 18 a 29 años en Xochimilco; y del 17 al 21 de agosto, la segunda 
dosis a 56 mil 738 personas de 40 a 49 años en Cuauhtémoc. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/claudia-sheinbaum-da-gracias-amlo-por-
vacunas) 
 

Turismo en la Ciudad de México se recupera en semáforo naranja (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Para el secretario de Turismo capitalino, Carlos Mackinlay Grohmann, mantener a la 
Ciudad de México en semáforo epidemiológico color naranja ha dado oportunidad a este 
sector de continuar con su reactivación, “pues le ha permitido crecer estas últimas 
semanas en aforos y horarios de trabajo para las actividades turísticas”. 
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Tan es así, señala en entrevista con EL UNIVERSAL, que el pasado mes de junio —
según el último reporte económico—, el sector turístico alcanzó el máximo nivel del año, 
al ubicarse en 146 mil 754 empleos, lo que representó una recuperación de 70% del 
trabajo observado para el mismo mes de 2019, cuando se alcanzó un total de 172 mil 
484 plazas formales registradas ante el IMSS. 
Además, comenta que en el primer semestre de este año se hilvanaron cuatro meses 
continuos con tasas de crecimiento positivas desde marzo pasado, cuando comenzó la 
recuperación económica de la capital, por lo que ya para junio se observó un crecimiento 
de 2.9 %.  
¿Qué paso en la México-Cuernavaca? Estas son las causas del accidente múltiple 
De igual forma, revela que la ocupación hotelera en mayo pasado fue de 30.7%, cifra 
notablemente superior a la observada en el mismo mes de 2020, mientras que en mayo 
de 2019 fue de 66.5%. En términos de vuelos, Mackinlay Grohmann detalla que en el 
quinto mes del año se registraron 10 mil 94 vuelos más que en el mismo mes de 2020, 
pero 5 mil 906 menos que en mayo de 2019. Prueba de ello, refiere, es que la transición 
del semáforo rojo, a principios de año, a los colores naranja, amarillo y verde, permitió 
la recuperación de algunos sectores de la economía. 
El levantamiento de medidas sanitarias dice, dio lugar a que diversas empresas 
retomaran sus actividades, algunas de ellas alcanzaron, incluso, niveles similares a los 
que tenían antes de la pandemia, y el sector turístico no podía ser la excepción. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/turismo-en-la-ciudad-de-mexico-se-
recupera-en-semaforo-naranja) 
 

Marina de México y EU acuerdan cooperación para adiestramiento e 
investigación (El Sol de México, Manrique Gandaria, p. web). 
Las Armadas de México y Estados Unidos acordaron mayor cooperación en materia de 
operaciones, ejercicios y adiestramiento naval, así como en temas de educación, 
investigación y desarrollo tecnológico, lo que permitirá trazar un plan para fortalecer la 
compatibilidad operativa en materia de Defensa y Seguridad Regional. 
La Secretaria de Marina (Semar) informó que las reuniones de Estados Mayores son 
diálogos formales a nivel operacional, en los cuales se consolida la cooperación Naval 
bilateral entre las Armadas participantes, y en donde se identifican potenciales áreas de 
interés común, facilitando así el desarrollo de iniciativas y actividades para el crecimiento 
de las instituciones participantes. La reunión entre la Armada de México y la Armada de 
Estados Unidos se llevó a cabo en Norfolk, Virginia, y participaron en ella el Almirante 
Christopher Grady, Comandante del Comando de Fuerzas de la Flota y Fuerzas Navales 
del Comando Norte de EU, y el Almirante Luis Javier Robinson Portillo Villanueva, Jefe 
de Estado Mayor General de la Armada. 
El instituto castrense destacó que los foros de alto nivel son un mecanismo que acorta 
el distanciamiento y minimiza las barreras de comunicación, uniendo a los participantes 
para facilitar la formalización de mejores acuerdos de beneficio mutuo. 
“En esta ocasión se establecieron 20 acuerdos en materia de operaciones, ejercicios, 
adiestramiento, educación, investigación y desarrollo tecnológico, Inteligencia, 
Vigilancia y Reconocimiento (ISR), guerra electrónica y tráfico marítimo, así como la 
elaboración de un plan para fortalecer nuestras capacidades y compatibilidad operativa 
en materia de Defensa y Seguridad Regional”, informó la Semar. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/marina-de-mexico-y-eu-
acuerdan-cooperacion-para-adiestramiento-e-investigacion-6977030.html) 
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Cae gobierno afgano; talibanes entran a la capital (El universal, Agencia, p. web). 
Kabul. - Los talibanes entraron ayer a Kabul y clamaron victoria desde el palacio de 
gobierno, horas después de que el presidente Ashraf Ghani huyó al extranjero en el 
dramático epílogo de 20 años de intervención militar extranjera y una ofensiva 
relámpago insurgente de tres meses. 
“Los talibanes ganaron”, declaró Ghani en Facebook, asegurando que abandonó el país 
para evitar un “baño de sangre”, pues “innumerables patriotas habrían sido martirizados 
y Kabul destruida” si se hubiera quedado. Ashraf Ghani no precisó dónde se encuentra, 
pero según el canal afgano Tolo News, estaría en Tayikistán. 
“Unidades militares del Emirato Islámico de Afganistán entraron en la ciudad de Kabul 
para garantizar la seguridad”, tuiteó el portavoz de los insurgentes, Zabihullah Mujahid. 
“Su avance continúa con normalidad”, añadió. Por la noche, la televisión afgana difundió 
imágenes de combatientes afganos dentro del palacio y clamando victoria. 
“Nuestro país ha sido liberado y los muhajedines son victoriosos en Afganistán”, dijo un 
militante al canal de noticias Al Jazeera desde el palacio presidencial. 
Pero para muchos afganos, el recuerdo del régimen que impusieron los talibanes (1996-
2001), con su interpretación estricta de la ley islámica, la casi nulidad de derechos de 
las mujeres, entre otras medidas, tiene aterrada a la sociedad afgana y muchos corrieron 
a retirar su dinero y tratar de obtener pasaportes y visas para intentar salir del país. 
“Se siente como el fin de todas mis esperanzas, mis sueños y ambiciones”, dijo Diyana, 
residente de Kabul, citada por NBC News. “He llorado mucho hoy”. 
En 10 días, el movimiento islamista radical, que había comenzado una ofensiva en mayo 
aprovechando el inicio de la retirada de las tropas estadounidenses y extranjeras, tomó 
el control de casi todo el país. 
Veinte años después de haber sido expulsados por una coalición liderada por 
Washington, a raíz de su negativa a entregar a Osama bin Laden, líder de Al-Qaeda, 
tras los atentados del 11 de septiembre en Estados Unidos, los talibanes están de 
regreso y afirman que quieren una “transición pacífica” del poder. También aseguran 
que no quieren venganzas, aunque muchos ciudadanos no confían en sus palabras. La 
partida de Ghani dejó a los afganos a su suerte: “Dejó Afganistán en momentos difíciles. 
Dios le exigirá cuentas”, dijo Abdullah Abdullah, líder del Consejo Afgano de 
Reconciliación Nacional. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/cae-gobierno-afgano-talibanes-entran-la-
capital) 
 

Plan climático, en jaque por la alta demanda de combustibles (Milenio, Myles 

McCormick, Justin Jacobs, p. web). 
El apetito de Estados Unidos por los combustibles fósiles vuelve a rugir a medida que la 
economía se pone en marcha, algo que proporciona un impulso a los grupos de energía, 
pero va contra la campaña de Washington para recortar las emisiones. 
El regreso de los automovilistas a las carreteras después de que se suavizaron las 
restricciones de la pandemia aumenta la demanda de combustible y los resultados de 
las refinerías de petróleo, mientras que un cambio para alejarse del gas natural para la 
generación de energía fue una bendición para los grupos mineros de carbón.  
El resurgimiento se produce cuando inundaciones e incendios forestales en muchas 
partes del mundo ponen al descubierto los impactos destructivos del cambio climático, 
que un informe histórico de la semana pasada determinó que era “inequívocamente” el 
resultado de la actividad humana, en especial a través de la quema de combustibles 
fósiles. 
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La demanda de gasolina se desplomó el año pasado cuando la pandemia obligó a la 
gente a quedarse en casa, pero el despliegue de las vacunas y la flexibilización de las 
restricciones le permitió a los automovilistas estadunidenses regresar con fuerza a las 
carreteras este verano. El consumo de gasolina alcanzó niveles récord de más de 10 
millones de barriles diarios a principios del mes pasado. 
El aumento de la demanda elevó los precios del combustible y provocó alarma en la 
administración Biden, que la semana pasada presionó a Rusia y Arabia Saudita para 
que aumentaran la producción de petróleo con el fin de enfriar el aumento de los precios.  
El organismo federal de la Administración de Información de Energía (EIA, por su sigla 
en inglés) espera que los estadunidenses quemen un promedio diario de 8.8 millones 
de barriles de gasolina este año, 10 por ciento más que el año pasado, pero por debajo 
de los 9.3 millones de barriles diarios que se consumieron en 2019, en gran parte gracias 
a un aumento en el número de personas que trabajan desde casa.  
La creciente demanda de combustible proporcionó un impulso a las refinerías de 
petróleo que resultaron muy afectadas por el colapso del año pasado. Las empresas 
aumentaron sus volúmenes, y muchas vuelven a tener utilidades después de registrar 
grandes pérdidas el año pasado. 
(https://www.milenio.com/negocios/financial-times/plan-climatico-jaque-alta-demanda-
combustibles) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Zacualpan dice No a la minería, pero autoridades estatales desconocen sus 
derechos indígenas (Pie de Página, Alejandro Ruiz, p. web). 
Lunes 16 agosto 2021 
Colima, Zacualpan. - Las paredes de este pequeño poblado del municipio de Comala, 
en Colima, dan cuenta del largo camino que las y los comuneros de Zacualpan han 
emprendido desde el 2013: la determinación de no dar un paso atrás para defender su 
territorio de la minería.  “Al gobierno no le interesan nuestros problemas, nos han querido 
meter la minera a fuerzas, no respetan nuestra asamblea de comuneros, no respetan a 
nuestras autoridades, no respetan nuestra autonomía”, señala Juanita, una comunera 
integrante del Consejo Indígena por la Defensa del Territorio de Zacualpan (CIDTZ). 
En 2013 el gobierno de Enrique Peña Nieto otorgó dos concesiones de explotación 
minera dentro del territorio del pueblo de Zacualpan, Colima; el cual es habitado por 
indígenas nahuas del occidente del país.  
“Dicen que aquí hay oro”, señala Juanita, quien recuerda la forma en que las autoridades 
estatales se coludieron con el representante legal de la empresa minera, Rigoberto 
Verdugo Rodríguez, quien en un primer momento se acercó a la comunidad para 
persuadirlos de que aceptaran la explotación minera en su territorio. 
“Vinieron los representantes de los mineros, queriendo que la comunidad, que la 
asamblea de comuneros aceptara que se trabajara una mina en el cerro, cerca del 
manantial, pero nosotros no aceptamos, el tribunal agrario nos dijo que si no aceptamos 
no iba a haber mina,” continúa.   
Ante la negativa de los comuneros de Zacualpan, los empresarios mineros actuaron en 
conjunto con las autoridades del tribunal agrario del gobierno de Mario Anguiano 
Moreno.  
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Primero, denuncia Juanita, comenzaron a convencer a algunos comuneros, quienes, 
desconociendo los acuerdos de la asamblea comunal, comenzaron a firmar permisos 
bajo el aval de la delegada de la Procuraduría Agraria de Colima, María Elena Díaz 
Rivera. Esto provocó que la Asamblea comunal iniciara un proceso de litigio para 
nombrar a un nuevo Comisariado de Bienes Comunales, lo cual lograron en un par de 
meses. Díaz Rivera, sin embargo, comenzó a entrometerse en las decisiones de la 
comunidad, desconociendo primero a sus representantes electos para después 
promover asambleas “amañadas” que convocaba con base en desinformación. 
(https://piedepagina.mx/zacualpan-dice-no-a-la-mineria-pero-autoridades-estatales-
desconocen-sus-derechos-indigenas/) 
 

Se comprometen gobiernos a compensar muerte de 1 mil 013 comuneros 
en Ixcatlán, Oaxaca (NVI Noticias, Octavio Vélez, p. web). 
Domingo 15 agosto 2021 
Oaxaca. - Los gobiernos federal y estatal se comprometieron a resarcir los daños 
causados por la muerte legal de mil 013 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 
decretada por el Registro Civil (RC), la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario 
Nacional (RAN), así como investigar y sancionar a los funcionarios responsables de 
esos hechos. El presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos 
Indígenas (Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que esa obligación fue contraída 
por el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro 
Encinas Rodríguez y el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, durante una reunión con 
los beneficiarios de medidas cautelares de la Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH) para los efectos de buscar una forma de solución. 
Expuso que el encuentro se desarrolló ante la solicitud hecha por la CIDH al Estado 
mexicano para rendir un informe detallado sobre el motivo de dar por muertos y 
sepultados a 22 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán beneficiarios de las medidas 
cautelares, entre los mil 013 en total, por disposición de funcionarios del RC, del RAN y 
de la PA. Subrayó que tanto el subsecretario Encinas Rodríguez y el gobernador Murat 
Hinojosa reconocieron la violación de los derechos de los comuneros y se 
comprometieron a reparar el daño causado a los comuneros para recuperar sus 
derechos y así puedan en su oportunidad, elegir a sus representantes agrarios. 
Destacó que también se comprometieron a sancionar a las personas y funcionarios 
públicos, tanto federales, estatales y particulares participantes en los hechos. 
Santiago Reyes dijo que la respuesta ofrecida por los gobiernos federal y estatal resulta 
alentadora, porque el Estado mexicano reconoce así las violaciones y arbitrariedades 
cometidas en contra de los beneficiarios de las medidas cautelares de la CIDH. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/193673/se-comprometen-gobiernos-compensar-
muerte-de-1-mil-013-comuneros-en-ixcatlan-oaxaca) 
 

Fonatur entorpece investigación al revelar pruebas contra Barrientos por 
Tren Maya (Por Esto Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Domingo 15 agosto 2021 
La comisaria ejidal de Don Samuel, Lilia Hernández Vázquez acusó al Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur) de revelar pruebas que forman parte de la demanda 
por fraude que presentó en contra Barrientos y Asociados (ByA), lo que pone en riesgo 
la investigación de la Fiscalía General de la República (FGR) e incluso su integridad 
física.  
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Dio a conocer que como representante ejidal entregó la denuncia que hizo en contra de 
Barrientos y Asociados ante la FGR a la Secretaría de Bienestar, Procuraduría Agraria 
(PA) y Fonatur. Por lo que los datos forman parte de la investigación que lleva a cabo el 
Ministerio Público; sin embargo, denunció que los representantes de Fonatur, Absalón 
Cabrera Cámara y Claudia González Muñoz expusieron información que contiene la 
denuncia, lo que pone en riesgo su persona y familia, aunado que la FGR puede 
desestimar dichas pruebas. Subrayó que se le hizo hincapié a Fonatur que los datos 
ante la FGR era información sensible, como parte de la acusación de fraude en que 
incurrió Barrientos y Asociados y lo responsabilizó de lo que le pueda suceder al divulgar 
información que se encuentra en la carpeta de investigación de la FGR. 
Reveló que, al secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, la Unión de Ejidos en 
Defensa del Territorio Maya entregó un pliego petitorio en donde uno de los puntos que 
le solicitan es que no se criminalice a los comisarios que tuvieron el valor de denunciar 
los actos de corrupción, extorsión y amenazas que cometió Barrientos y Asociados. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/8/15/fonatur-entorpece-investigacion-al-
revelar-pruebas-contra-barrientos-por-tren-maya-272475.html) 
 

Ejidatarios denuncian a comisario por vender tierras a menonitas en 
Tepakán, Campeche (Por Esto Noticias, Jorge Chan Caamal, p. web). 
Domingo 15 agosto 2021 
Campeche. - Ejidatarios con derecho agrario de Tepakán exigen la destitución de su 
comisario Wilian Ismael Cahuich Canul, por rentar 36 hectáreas de tierras a menonitas 
de la comunidad de Yalnon, así como por realizar tratos “a espalda del pueblo”, por lo 
que dijeron sentirse cansados “de sus estafas”, así lo dieron a conocer a Por Esto! los 
labriegos Asunción Chi Canché, Julián Canché Chi, José del Carmen Calán Can, José 
Enrique Uitz Arana, entre otros. Estas denostaciones se produjeron luego de que, 
presuntamente, Cahuich Canul rentó 36 hectáreas ejidales a menonitas del municipio 
vecino de Hecelchakán, a un precio de mil 200 pesos por hectárea por un año sin 
consultar a los ejidatarios o convocar a asamblea; por tal motivo, adelantaron los 
hombres de campo, la Procuraduría Agraria citó al comisario el próximo 27 de agosto 
por tomar atribuciones sin consultar a los labriegos. La última reunión ejidal, encabezada 
por el comisario, terminó entre gritos y abucheos, dijo el señor José Enrique Huitz Arana, 
quien agregó que no están de acuerdo con su líder. Esta acusación fue confirmada por 
los menonitas de nombre Abraham Wibert, y Yaki Wibert. 
Respecto a los amish, los ejidatarios de Tepakán se limitaron a decir que “es un abuso 
del menonita llegar a estas tierras, robar la tranquilidad del pueblo con sus tractores, los 
cuales utilizan para deambular ‘sin pena y miedo´ buscando quién les entregue terreno 
para sembrar soya transgénica”. 
Presuntamente, el líder campesino ofertó 36 hectáreas a mil 200 pesos cada una, un 
costo menor del promedio en el mercado. 
Un centenar de labriegos piden la cabeza del comisario “antes de que abuse con todo 
el patrimonio del ejido” ya que perdió la confianza de los hombres de campo, esperan 
que la Procuraduría Agraria “ya ponga mano dura contra quienes tratan de sacar 
provecho al ejido, como esta vez que el comisario es sorprendido y toda su directiva ya 
no le quiere -como antes-, ahora sólo esperan que se aparezca el menonita para pedirle 
que se vaya a su tierra a deforestarla” sentenciaron. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/8/15/ejidatarios-denuncian-comisario-por-
vender-tierras-menonitas-en-tepakan-campeche-272460.html) 
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Aplazan asamblea ejidal (Diario de Yucatán, José Candelario Pech Ku, p. web). 
Sábado 14 agosto 2021 
Yucatán, Izamal. - Por falta de quorum, anteanoche jueves no se realizó la asamblea 
ejidal para autorizar a Fonatur que cambie el uso de suelo de 15.5 hectáreas de terreno 
para el proyecto del Tren Maya. Anteanoche mismo se emitió la segunda convocatoria 
para la asamblea, para el domingo 22 próximo a las 9 de la mañana en el local social 
Lol-Beh, ubicado frente al edificio del ejido. 
Debido a que se trató de la primera convocatoria, se requería que asista cuando menos 
el 50% más uno de los 2,404 ejidatarios inscritos en el padrón para instalar la asamblea 
en al local ejidal, en la calle 31 entre 32 y 34. 
Pero no asistió ni el comisario ejidal, José William May Gorocica. 
Fidencio Ucán, presidente del Consejo de Vigilancia del ejido, presidió la reunión de 
anteanoche. Además, estuvieron Víctor Lugo González y Santos Castro, secretario y 
tesorero del ejido. Debido a que no se realizó la asamblea, aún no se sabe la propuesta 
de Fonatur para indemnizar a los ejidatarios por la ocupación de 15.5 ha de terreno 
donde pasarán las vías del Tren Maya y si habrá algún banco de material por el lugar. 
El grupo de ejidatarios encabezados por José Elías Canché Pisté, exigió que la segunda 
convocatoria a la asamblea se emita y se pegue en un sitio público, para que la reunión 
se haga lo más pronto posible. Anteanoche igual llegaron visitadores agrarios, 
encabezados por la delegada de la Procuraduría Agraria, Rita Candelaria Chuil 
Gómez, y por el Fonatur llegó Érik escamilla Sosa. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/__trashed-11084) 
 

Segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. 

web). 
Viernes 13 agosto 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la segunda 
edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca reconocer la 
participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, ocupación, participación y/o 
apropiación del espacio público. En esta segunda edición, hay cinco categorías: 
fotografía, video, análisis y visualización de datos, propuesta de política pública y 
propuesta de intervención urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 
18 años, que residan en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar 
tienen hasta el 10 de septiembre para registrar sus trabajos.  
En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la Unidad de 
Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta convocatoria y el 
entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más igualitario. 
“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas que 
inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de género.  
Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la transformación 
sobre el territorio”, comentó. Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la 
Sedatu, precisó que la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas 
encaminadas a promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al 
desarrollo del territorio con un enfoque de género. 
“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y necesidades de 
las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y desarrollo”, expresó. 
Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 
temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una recompensa 
económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 
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En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de igualdad 
de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres e incide en la 
transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de género. 
Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la convocatoria 
podrán registrar sus proyectos en: 
https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 
El anuncio de las ganadoras se dará el día 11 de noviembre de 2021, a través del 
micrositio Mujeres en el Territorio y redes sociales oficiales de la Sedatu. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/arranca-sedatu-segunda-convocatoria-mujeres-en-el-
territorio-279851?idiom=es) 
 

Tras ser dados por muertos, Murat y Encinas se comprometen a resarcir 
daños a mil comuneros de Ixcatlán, Oaxaca (El Universal, Redacción, p. web). 
Viernes 13 agosto 2021 
Oaxaca de Juárez. – El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), Alejandro Encinas Rodríguez, y el gobernador de Oaxaca, 
Alejandro Murat Hinojosa, se comprometieron a resarcir los daños causados a mil 13 
comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, quienes fueron dados por muertos por 
funcionarios del Registro Civil del estado.  
Veintidós de los más de mil comuneros con “muerte legal” contaban con medidas 
cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
El dirigente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 
(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes, informó que los dos servidores públicos se 
comprometieron a resarcir el daño a los comuneros durante una reunión de 
implementación de medidas cautelares celebrada el pasado 11 de agosto de 2021. 
En esa reunión, tanto Alejandro Encinas como Alejandro Murat también se 
comprometieron a sancionar a los funcionarios responsables de esos hechos. 
“El día 11 de agosto del 2021, fue citado el gobernador del Estado de Oaxaca Alejandro 
Murat para tener una reunión en la Segob con la presencia del Subsecretario de 
Derechos Humanos Alejandro Encinas Rodríguez y los Beneficiarios de la Medida 
Cautelar 113-08, familiares, amigos y testigos de Gustavo Castañeda Martínez, Melesio 
Martínez Robles e Inocencio Medina Bernabé, para los efectos de buscar una forma de 
solución, ya que fueron dados por muertos mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 
entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la CIDH”, detalló. 
Estos actos, aseguró, fueron cometidos por funcionarios del Registro Civil de Oaxaca, 
del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria. 
La reunión también se realizó porque el 30 de junio del 2021, la Comisión Interamericana 
de Derechos Humanos solicitó al Estado Mexicano que informe ante este organismo 
internacional las razones por las cuales habían dado por muertos y sepultados a 22 
comuneros beneficiarios de medidas cautelares otorgadas. 
Maurilio Santiago informó que el Estado mexicano por conducto del subsecretario de 
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, y el Gobernador del Estado reconocieron que 
efectivamente se violentó los derechos de mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, 
entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la CIDH, al darlos por 
fallecidos y sepultados.  
“Esto por funcionarios del gobierno estatal y federal por conducto de la Procuraduría 
Agraria, Registro Agrario Nacional y Registro Civil del estado de Oaxaca, 
comprometiéndose a reparar el daño causado a los comuneros para recuperar sus  
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derechos que le fuero violentados de manera arbitraria, para que puedan en su 
oportunidad elegir a sus representantes agrarios de Santo Domingo Ixcatlán”. 
(https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/tras-ser-dados-por-muertos-murat-y-
encinas-se-comprometen-resarcir-danos-mil-comuneros-de) 
 

Supervisan puntos por donde pasará Tren Maya (Diario Independiente Tribuna, 

Redacción, p. web). 
Viernes 13 agosto 2021 
Campeche, Calkiní. - Representantes del INAH, Fonatur y de la Procuraduría Agraria 
supervisaron los puntos por donde pasará el Tren Maya, para cuantificar las 
afectaciones. Acompañados del comisario ejidal Santiago Ku Chab, iniciaron el recorrido 
y las mediciones cerca del rancho San Manuel. Sin embargo, hubo lugares de difícil 
acceso por la maleza y señalaron que reprogramarán otra visita, aunque no dieron 
fecha. El ciudadano Faustino Canul ayudó en la medición de su predio que sería 
perjudicado con las obras. 
Campeche, Tebano. - A través de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), 
el proyecto Tren Maya emplea a 110 habitantes del Camino Real —Tenabo, Calkiní y 
Hecelchakán— en diferentes labores. Juan Andrés Bacab Moo, dirigente de la CTM en 
Tenabo, explicó que esta semana fueron contratados 86 trabajadores para obras de 
Fonatur y del INAH, y otros 24 para trabajos generales de los tramos 7 y 8 de Santa 
Cristina y Poc Boc. 
(https://tribunacampeche.com/local/2021/08/13/supervisan-puntos-por-donde-pasara-
tren-maya/) 
 

Tren Maya: Ejidatarios de Pejelagarto rompen diálogo con Fonatur en 
Candelaria (Por Esto Noticias, Emmanuel Pérez, p. web). 
Viernes 13 agosto 2021 
Tras romperse el diálogo, ejidatarios de Pejelagarto se negaron a firmar el convenio de 
ocupación previa ante el descontento por el evalúo y monto pagado por las afectaciones 
de sus tierras de uso común por el paso del Tren Maya, por lo que tampoco acordaron 
con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) un nuevo recorrido del tramo 
en cuestión, ya que indignados señalaron de que a pesar de que la extensión de la parte 
afectada es la misma distancia en relación con el ejido Miguel Alemán y Luna, solamente 
reciben un pago extra de un millón 500 mil pesos, mientras que en los ejidos antes 
señalados les entregaron cerca de 16 millones y 28 millones, adicionales al primer pago. 
Durante la asamblea efectuada en la cancha de usos múltiples de Pejelagarto, se contó 
con la presencia de Absalón Herrera, Claudia Gonzáles, representantes de oficinas 
centrales de Fonatur; Cristofer Medina, licitador de la Procuraduría Agraria del estado 
de Tabasco, entre otros. Es preciso destacar que durante la asamblea se calentaron los 
ánimos de los ejidatarios, luego que Claudia González en su intervención diera a 
conocer la propuesta de Fonatur-Tren Maya, en la cual ofrecía un pago extra de un 
millón 500 mil pesos a los ejidatarios, el cual refutaron rotundamente. 
Aunque en su momento la representante de oficinas centrales dio a conocer el resultado 
de monto y el evalúo realizado, así como el pago de cada hectárea que fue de 14 pesos 
por metro cuadrado y 140 mil pesos por hectárea, en el nivel máximo considerado por 
el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indabin), al tratar de 
convencer a los ejidatarios de que era el pago justo, esto enojó a los aludidos. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/8/13/tren-maya-ejidatarios-de-pejelagarto-
rompen-dialogo-con-fonatur-en-candelaria-272207.html) 
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Sector Agropecuario 
 
 
México incrementa la importación de granos (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. 

web). 
Lunes 16 agosto 2021 
Las compras de granos en el exterior aumentaron 70 por ciento a tasa anual en lo que 
va del año, en medio de una fuerte sequía que afecta la producción en el campo 
mexicano. Así, entre enero y junio de 2021, el superávit agroalimentario de México tuvo 
su primera contracción para un primer semestre en nueve años, indicó un reporte del 
Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
En la primera mitad del año, México mantuvo un superávit agroalimentario que llegó a 
cinco mil 323 millones de dólares, pero fue 29 por ciento menor respecto al mismo 
periodo de 2020, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico). 
La contracción del superávit, por primera vez desde 2012, se debe a que las 
importaciones crecieron tres veces más que las exportaciones en la primera mitad del 
año, derivado de la sequía que ha azotado al país y ha afectado a la producción de 
granos y oleaginosas, señaló Juan Carlos Anaya, director general del GCAM. 
Las importaciones de granos y oleaginosas representaron 41 por ciento del total de las 
compras de productos agroalimentarios que México hizo al exterior. 
“El tema es que la importación de granos ha subido 70 por ciento a tasa anual en lo que 
va de 2021; la de trigo y Soya 30 por ciento, y eso ha hecho que se incremente el valor 
de las importaciones”, comentó el especialista. 
El propio subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, dijo hace unas semanas que el país 
padeció una sequía extrema entre el cierre de 2020 y los primeros meses del año. 
Recordó que entre 65 y 70 por ciento de la agricultura en México depende del temporal 
de lluvias y apuntó que el país atraviesa un problema de incertidumbre climatológica. 
Datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) indicaron que al cierre de la semana 
pasada el nivel de las 25 principales presas del país era de 62.6 por ciento en promedio. 
Incluso, el pasado miércoles el organismo declaró el inicio de emergencia por ocurrencia 
de sequía severa, extrema o excepcional en cuencas para este año. 
Con ello, la Conagua estableció diversas medidas transitorias como la de limitar de 
forma temporal los derechos de agua existentes y reducir de forma provisional los 
volúmenes permitidos a los usuarios de las cuencas que se encuentran en condición de 
sequía. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-incrementa-la-importacion-de-
granos-7090524.html) 
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Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-incrementa-la-importacion-de-granos-7090524.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-incrementa-la-importacion-de-granos-7090524.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Jueces sólo sirven a grupos conservadores: 

AMLO 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Pedro Villa y Caña 

Durango, Lerdo. - Al condicionar seguir con el programa Agua Saludable para La 

Laguna —que busca garantizar el suministro de líquido limpio en la región— sólo 

si se desisten antes del 3 de octubre del amparo que evita que el proyecto siga, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que desconfía del Poder 

Judicial, pues lo acusó de estar podrido. 

Señaló que los jueces, ministros y magistrados están al servicio de grupos y que 

tienen una mentalidad ultraconservadora. 

Acompañado por los gobernadores José Rosas Aispuro, de Durango, y Miguel 

Riquelme, de Coahuila, quienes respaldaron el proyecto, López Obrador 

emplazó a que se defina entre productores, habitantes y ambientalistas que se 

retire el amparo y que se reinicie la obra, pues manifestó que el Presidente no 

puede ser rehén de grupos, “por poderosos o influyentes” que sean.  
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“Si ya empezaron los amparos, entonces no vamos a poder terminar la obra. 

¿Ustedes creen que yo voy a confiar en el Poder Judicial? No me estoy 

chupando el dedo, desgraciadamente, el Poder Judicial está podrido. Hay 

honrosas excepciones, para no generalizar, pero jueces, magistrados, ministros, 

están al servicio de los grupos de intereses creados y tienen una mentalidad muy 

conservadora, ultraconservadora”, manifestó. 

“Si tuviésemos un Poder Judicial confiable, yo diría: ‘No hay problema, vamos al 

litigio, vamos a demostrar que no hay afectaciones’, pero no. 

“Nos metemos en eso, nos entrampamos, nos presentan una denuncia y luego 

otra y otra y otra y se nos va el tiempo, y es una táctica dilatoria y no se hace la 

obra, ya hay hasta licitaciones en este caso”, agregó. 

El Proyecto de Agua Saludable para La Laguna, que desarrolla la Comisión 

Nacional del Agua (Conagua), busca abastecer de líquido potable a nueve 

municipios de la Comarca Lagunera —cinco de Coahuila y cuatro de Durango—

, zonas que padecen problemas de abasto y calidad, principalmente originados 

por la sobreexplotación del acuífero. 

El pasado 8 de agosto, la asociación civil ProDefensa del Nazas informó que el 

Juzgado Séptimo de Distrito en La Laguna dictaminó la suspensión definitiva del 

proyecto dentro del polígono del Parque Estatal Cañón de Fernández, que es 

área natural protegida. 

Los ambientalistas consideran que las obras dañarán el área, además de 

asegurar que no solucionará el problema de fondo del abasto y calidad del agua. 

 

“No caer en una trampa” 

 

El presidente López Obrador aseguró que es más honesto decir “no se va a 

poder” llevar a cabo este proyecto hídrico y utilizar estos recursos para otras 

necesidades, “y no meternos en algo que nos vaya a afectar, no caer en una 

trampa, porque hay gente que está dedicada a la politiquería”. 

Llamó a la organización que interpuso el amparo a que desista de este antes del 

3 de octubre, fecha en la que se comprometió a regresar para conocer la 

respuesta de la Comarca Lagunera, pues, de lo contrario, advirtió, se cancelará 

el proyecto de manera definitiva, al manifestar que el Presidente de la República 

no puede ser rehén de personas o de grupos, “por poderosos o influyentes” que 

estos sean. 

“Tendríamos que tener para entonces ya resuelto lo de los amparos, porque, si 

no, no nos alcanza el tiempo y no voy a ser —se los digo con toda la claridad— 

rehén de nadie. 

“El Presidente de México no puede ser rehén de personas o de grupos, por 

poderosos que sean, por influyentes que sean, por combativos que sean. 
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“No estamos para eso. Que podamos llegar a un acuerdo entre todos, vamos a 

ayudar. Convencer a quienes han presentado estos amparos para que los 

retiren; si no los retiran, no se va a hacer la obra, así de claro”, indicó.  

El Mandatario federal llamó a los productores, habitantes y a los ambientalistas 

a que se “pongan en mi lugar” y ayuden a su gobierno a concluir con esta obra, 

pues reiteró que no quiere dejar proyectos inconclusos. 

“Vengo a pedirles que nos ayuden porque, pónganse en mi lugar, estamos 

iniciando esta obra, yo no quiero heredar proyectos inconclusos a los nuevos 

gobiernos, no quiero que a los futuros gobernantes les pase lo que a nosotros 

nos sucedió, que recibimos cientos de planes en proceso, inconclusos, los cuales 

estamos terminando”, argumentó. 

Los gobernadores de Durango, Aispuro (PAN), y de Coahuila, Riquelme (PRI), 

respaldaron la propuesta del Jefe del Ejecutivo federal y manifestaron su “total 

disposición de esfuerzos para cumplir con la obra. 

“Ambos gobernadores estamos sumados a este esfuerzo. Hoy ratificamos 

nuestra total disposición de unir esfuerzos para que [el presidente Andrés Manuel 

López Obrador] realice en los plazos establecidos y se cumpla con su cometido”, 

comentó el gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme. 
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Morena convoca a legisladores para integrar 

comisiones 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Antonio López 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, 

emitió una convocatoria interna para quienes quieran postularse a la presidencia, 

secretaría o integración de una de las 46 comisiones que tiene la Cámara de 

Diputados. “A continuación compartimos con usted un formato para indicar las 

comisiones ordinarias a las que le gustaría pertenecer de acuerdo con sus 

preferencias y formación previa”, señala el oficio en el que se adjuntó un formato 

en manos de EL UNIVERSAL. 

El formulario fue enviado desde el jueves 12 de agosto a cada uno de los 252 

diputados electos del partido guinda, y establece como fecha límite el viernes 20 

de agosto.  
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De acuerdo con fuentes de este rotativo, las comisiones legislativas que hasta el 

momento más se han solicitado es la de Presupuesto y Cuenta Pública, que será 

la encargada de definir el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 

2022, así como la de Hacienda y Crédito Público, cuya labor es analizar, 

formular, discutir y aprobar iniciativas en materia hacendaria, principalmente los 

impuestos. 

Para la Comisión de Presupuesto ya se postuló Erasmo Robledo para repetir en 

la presidencia, pero también están en la lista César Agustín Hernández Pérez, 

María del Rosario Merlín García y Laura Imelda Pérez Segura, quienes 

actualmente son secretarios de esa área y supuestamente cuentan con la 

experiencia necesaria. 

En lo que respecta a la Comisión de Hacienda, Carol Antonio Altamirano, Óscar 

Eugenio Gutiérrez Camacho, Adriana Lozano Rodríguez, Alejandra Pani 

Barragán y Paola Tenorio Adame, son quienes buscan presidirla. 

Actualmente la presidenta de esa comisión es la panista Patricia Terrazas Baca. 

En la solicitud, los legisladores morenistas deberán anotar su nombre completo, 

entidad a la que pertenecen, enlistar 10 comisiones de su interés, así como 

agregar su perfil profesional: “La selección se realizará conforme a los perfiles 

idóneos para cada comisión en la Cámara de Diputados”. 

Otras comisiones que Morena busca retener son la de Asuntos Migratorios, que 

actualmente preside Julieta Kristal Vences; Puntos Constitucionales, que 

encabeza Aleida Alavez; Salud, que está a cargo de Miroslava Sánchez Galván; 

y la de Igualdad de Género que podría quedar a cargo de Wendy Briceño e 

incluso ser rotativa, ya que está entre las áreas más peleadas entre los 

morenistas. 

Será en su sesión plenaria del 27 de agosto cuando la bancada morenista defina 

la conformación de su propuesta, misma que se llevará a la 65 Legislatura para 

lograr consensos con el resto de las bancadas como son PAN, PRI, PRD y MC, 

principalmente. 

A lo largo del fin de semana que pasó se estudiaron todos los perfiles para 

determinar la distribución de las comisiones entre los 252 legisladores 

morenistas. 

La fecha límite para definir la integración de las comisiones, que deberá ser 

aprobada en sesión del pleno, es el último día de septiembre próximo. 
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Discuten hoy dictamen sobre la revocación de 

mandato 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Víctor Gamboa 

Hoy sesionarán a distancia las comisiones unidas de Gobernación y de Estudios 

Legislativos Segunda del Senado, para dictaminar la Ley Federal de Revocación 

de Mandato, es decir, la legislación secundaria de ese ejercicio de participación 

ciudadana que se aplicará por primera vez en 2022. 

En un mensaje en redes sociales, el presidente de la Junta de Coordinación 

Política (Jucopo) y líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, subrayó que 

dichas comisiones “discutirán y, en su caso, aprobarán el dictamen de la ley que 

regulará el proceso para retirar o refrendar el cargo al Presidente del país”. 

Aseguró que se retomarán las aportaciones más relevantes de todas las 

bancadas. Existen seis iniciativas de ley reglamentaria de la revocación de 

mandato presentadas, entre otros, por los senadores Claudia Ruiz Massieu, del 

PRI; Monreal Ávila, de Morena; Damián Zepeda, del PAN, y Dante Delgado, de 

MC.  
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El coordinador de Morena modificó su propuesta original sobre la pregunta que 

se planteará en la consulta. Originalmente había sugerido: “¿Está de acuerdo 

con que se concluya de manera anticipada el cargo de la persona titular de la 

Presidencia, a partir de la pérdida de confianza?”. 

Finalmente, suprimió la parte final, con el fin de “hacer más clara y sencilla la 

pregunta”, misma que quedaría así: “¿Estás de acuerdo con que el licenciado 

Andrés Manuel López Obrador, presidente de los Estados Unidos Mexicanos, 

siga ejerciendo el cargo hasta que concluya su mandato?”. 

Monreal Ávila manifestó que la redacción permitirá “garantizar que la ciudadanía 

ejerza su derecho político”. 

De aprobarse el dictamen, se turnará a la Mesa Directiva de la Comisión 

Permanente para que en su sesión del 18 de agosto se convoque a un nuevo 

periodo extraordinario para que se analice, debata y, en su caso, apruebe la ley. 

 

Contrastes 

 

En la Cámara de Senadores existen respecto a esta iniciativa de ley dos posturas 

claramente opuestas. 

Por un lado, Morena propone que se abra un periodo extraordinario de sesiones 

el próximo viernes 20 de agosto, con el fin de desahogar este tema y también 

para aprobar la Ley Federal de Juicio Político y Declaración de Procedencia, que 

abroga la actual Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Público. 

Sin embargo, el llamado bloque de contención, integrado por las bancadas del 

PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, rechaza el periodo extraordinario, 

pues sostiene que no hay prisa para aprobar la Ley Federal de Revocación de 

Mandato, ya que, aseguran legisladores de oposición, existe una Ley Federal de 

Consulta Popular, la cual, agregan, ofrece el marco legal necesario para que se 

organice y se lleve a cabo el dicho ejercicio de participación ciudadana. 
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Sean en línea o presenciales, se alistan para el 

regreso a clases 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Redacción 

Entre la incertidumbre del regreso a clases presenciales en esta tercera ola, 

decenas de padres de familia acudieron a la Plaza Mesones, en el Centro 

Histórico de la Ciudad de México, para adquirir los útiles que les han pedido en 

las escuelas, ya sea que acudan de manera presencial o virtual. 

A dos semanas del inicio del nuevo ciclo escolar, en este lugar la zozobra de 

volver a las aulas es evidente, pues algunos padres de niños y adolescentes se 

resisten a la medida. 

Sin embargo, hay otros que apoyan la iniciativa, además de los vendedores, a 

quienes este titubeo entre las autoridades reactivó su economía, la cual lleva 

más de un año estancada.  
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En esta plaza, algunos padres de familia llevan a sus hijos a realizar las compras, 

y entre el colorido de los plumones, libretas, mochilas o pizarrones, buscan las 

mejores ofertas. 

La titular de la SEP, Delfina Gómez en la conferencia matutina en Palacio 

Nacional 

Un ejemplo es el señor Irvin, quien junto a su esposa y sus hijos acudió a la plaza 

para comprar la lista de útiles. 

Pese a no compartir el regreso a clases presenciales, sí apoya la educación a 

distancia, ya que representa menos riesgo para sus hijos y un gasto menor en la 

compra de útiles. 

“Yo trabajo en el ámbito médico, no me gusta hablar mal del gobierno, pero 

realmente las cosas están peor, los hospitales están llenos, hacen falta cosas, 

como están atacando [al repunte Covid] no tiene ni pies ni cabeza. No creo que 

sea bueno el regreso a clases, pero el gobierno quiere, yo no estoy de acuerdo, 

prefiero las clases a distancia, como lo harán mis hijos”, menciona. 

En contraste, José Guadalupe, quien es padre de un adolescente que va en 

secundaria, y de un joven que va a la universidad, considera que sí es necesario 

acudir a clases presenciales, pues explica que ya van dos años sin clases en las 

aulas y son necesarias por una cuestión formativa. 

“Un niño desde pequeño debe aprender a sobrevivir, y desgraciadamente no 

toda la vida vas a tener a los hijos, y como dice el Presidente: hay que echarle 

ganas; [hay] que enseñarles a protegerse, [que salgan] bien protegidos, ya llevan 

dos años en sus casas, sólo tienen que cuidarse”, asegura. 

También considera que se debe convivir con el virus, pues considera que no se 

acabará, por ello, pide a las autoridades vacunas para los jóvenes. 

“Qué más quisiera uno como padre que ya hubiera inyecciones, la vacuna para 

ellos. Que ya empiecen a vacunarlos. El Covid no va a irse, ya está la tercera 

ola, ahorita hay variantes, yo creo que faltará un año por lo menos. Yo creo que 

no debería tener miedo, hay que estar bien protegidos”, agrega. 

Por otro lado, Marco Antonio, quien lleva 27 años vendiendo en la plaza, 

considera que por la pandemia el país tiene una economía fracturada y en su 

rubro el regreso a clases sólo servirá para sostener algunos negocios, pues 

varios quebrarán. 

“Para nosotros se reactivó un poco [la economía], pero yo creo es por la 

quincena, además del regreso a clases, pero la economía está fracturada. Aquí 

cayeron las ventas un 80%, en realidad estamos sobreviviendo, y gracias a los 

que vienen a comprar nos estamos reactivando, pero en realidad no hay un 

crecimiento económico, yo no lo veo. Varios en este ciclo escolar quebrarán acá 

en la plaza”, lamenta. 

El comerciante es consciente de esta tercera ola, y aunque agradece a los 

padres de familia que acuden a la plaza a comprar útiles, ya sea para clases 

presenciales o virtuales, él no llevará a sus hijos a la escuela. 
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“Últimamente nosotros hemos sufrido todo el embate, estamos en el Centro 

Histórico, en realidad nunca estuvimos en semáforo verde, salimos a votar, pero 

no mandaré a mis hijos a la escuela, no lo haré, mis hijos no van. Este año que 

se pierda, ni modo, siento que no hay capacidad para detener una contingencia 

por contagios”, resalta. 

Por su parte, Vicky, quien vende en la plaza desde hace 20 años, considera 

necesario volver a las aulas, pues sus ventas han caído más de 50%, además 

de que cree que hay niños que han caído en las drogas o ahora son vagos por 

no ir a la escuela. 

“Tengo 20 años en la plaza y nunca había visto algo así, las ventas cayeron casi 

lo doble. Antes despachábamos 10 cajas de libretas, ahora cuatro o tres. 

Además es necesario [volver a las clases presenciales] ya que hay niños que se 

están drogando o están vagando por no ir”, dice. 
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Exigen SNTE censo de maestros enfermos antes 

de clases 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Nurit Martínez 

Antes de iniciar clases el próximo 30 de agosto, el Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) demandó levantar un censo para 

identificar al personal docente con enfermedades crónico-degenerativas. Esto a 

fin de que sean excluidos del arranque presencial del ciclo 2021-2022 ante la 

vulnerabilidad que corren por la pandemia de Covid-19. 

La exigencia sindical ante los gobiernos estatales incluye que se haga otro censo 

adicional entre los más de un millón y medio de trabajadores para conocer la 

proporción de maestros y personal de apoyo de preescolar, primaria y 

secundaria que no se han vacunado. 

De las reuniones que realizaron las 61 secciones del SNTE en la última semana, 

surgieron otras demandas particulares que los dirigentes presentaron ante las 

secretarías de Educación estatal, entre ellas, que también se destinen recursos 

económicos para la rehabilitación y mantenimiento de la infraestructura física de 

los edificios escolares.  
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Además, que los centros de trabajo sean dotados de cubrebocas y productos de 

sanitización suficientes y de calidad, que garanticen la salud de la comunidad 

escolar y que se asegure el ingreso y permanencia en el plantel para evitar 

riesgos. 

Las dirigencias locales del sindicato también expresaron su preocupación de que 

los hospitales y clínicas del ISSSTE no cuenten con las medicinas, insumos e 

infraestructura para hacer frente a los contagios de Covid-19 en este momento y 

los que se pueden presentar ante la posibilidad del regreso a clases 

presenciales. 

Los líderes magisteriales anunciaron que en los próximos días se iniciará una 

campaña de renovación de seguros de vida del personal escolar para que “no 

haya preocupación por desamparar a las familias” en caso de que algún maestro 

se contagie y llegue a fallecer por coronavirus, una vez que arranquen las clases 

presenciales. En los documentos a los que tuvo acceso El Sol de México, el 

SNTE manifestó su disposición para retornar a las aulas, aunque exigió que “las 

condiciones de seguridad sanitaria, de salud y anti pandémica se den en los 

centros de trabajo para un regreso seguro ”. 

El gremio magisterial agregó que velará por la certidumbre laboral y salarial de 

sus trabajadores. “Estaremos pendientes de su salud como punto prioritario en 

el contexto actual, exigiendo que el espacio para realizar la función laboral de los 

trabajadores de la educación sea digno y seguro, razones por las cuales 

demandamos que se respete que el personal con enfermedades crónico-

degenerativas que acrediten su estado de salud no se incluye en el regreso 

presencial a las escuelas ”. En uno de los documentos, entregado el pasado 11 

de agosto a la oficina de uno de los secretarios de Educación local, el SNTE 

exigió que en cuanto a algún trabajador resulte contagiado “se activen y se 

cumplan inmediatamente los protocolos establecidos”. Entre las peticiones más 

particulares, destaca la realizada por la sección 27 al gobernador de Sinaloa, 

Quirino Ordaz Coppel, desde el mes de julio, que planteó postergar el inicio de 

clases debido al arranque del verano y la presencia de temperaturas extremas 

de hasta 45 grados con sensación térmica de 50 grados centígrados en la 

sombra, “lo que pondría en riesgo la salud de los educandos al exponerlos a 

golpes de calor, deshidratación, ansiedad, estrés, depresión y condiciones 

áulicas antihigiénicas”. 

Con ello demandaron establecer una mesa de negociación para hacer frente a 

ese tema, dada la desigualdad que existe en las condiciones de la infraestructura 

escolar. 
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Y CNTE anuncia encuesta 

 

Por su parte, la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 

anunció ayer que ejecutará una encuesta nacional a padres de familia y tutores 

para definir el retorno a clases. Su resultado lo dará a conocer cinco días antes 

del 30 de agosto.  

A través de un comunicado en sus redes sociales, la Coordinadora adelantó que 

dicha encuesta, que realizarán sus propios agremiados, se realizará del 16 al 21 

de agosto a través de las plataformas digitales de WhatsApp, Facebook y correo 

electrónico. 

Este lunes 16 de agosto, previo al arranque de la encuesta, la CNTE dará una 

conferencia de prensa para dar a conocer los detalles y preguntas de su 

consulta, ya las 11:00 horas del miércoles 25 de agosto se tiene previsto que 

informe el resultado . 

La CNTE, según sus propias cifras, aglutina a medio millón de profesores en 

diversas regiones del país, principalmente en los estados de Chiapas, Guerrero, 

Michoacán y Oaxaca. 

El viernes pasado, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

manifestó en el tema de regreso a clases que es necesario “correr ciertos 

riesgos”. No obstante, dijo que el retorno a la escuela para los niños no será 

obligatorio y se mantendrán los programas de educación a distancia Aprende en 

Casa. 
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Buscan implementar figura de consejero 

migrante en el INE 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Antonio López y Horacio Jiménez 

Promover la existencia de consejeros electorales migrantes, la creación de 

programas masivos de alfabetización, establecer la figura de diputado migrante 

en los congresos locales, así como generar mecanismos simplificados para votar 

desde Estados Unidos, es parte de la agenda con la que legisladores de ese 

sector llegarán a la 65 Legislatura. 

“El ser migrante no se aprende en una universidad, en un taller o en una 

conferencia, para ser migrante tienes que vivirlo, tienes que caminar día a día 

con nosotros, vivir nuestras tristezas y sufrir nuestros descalabros”, declaro a EL 

UNIVERSAL la diputada electa Elvia Yolanda Martínez, quien emigró a Estados 

Unidos hace 25 años, y forjó la carrera de sus tres hijos vendiendo burritos en 

un semáforo de Chicago.  
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En representación de Movimiento Ciudadano, la michoacana Alma Griselda 

Valencia (Morena) y el jalisciense Maximiano Barbosa (Morena) se declaran 

listos para defender a los mexicanos en el exterior, principalmente a los más de 

40 millones que viven en Estados Unidos 

Entre las propuestas destacan el derecho al voto a través de mecanismos 

simplificados, “pues actualmente es muy engorroso hacerlo”; la creación de la 

figura del consejero electoral migrante dentro del INE, así como la figura del 

diputado migrante en todos los congresos locales. 

El documento que la diputada Martínez Cosío ha comenzado a circular entre el 

resto de los diputados migrantes también contempla que en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) para el ejercicio fiscal 2022 y los subsecuentes, 

se destine una partida específica para cubrir el Fondo de Apoyo a Extrabajadores 

Migrantes Mexicanos, “con programas y proyectos encaminados a incentivar el 

ahorro, la inversión, así como el comercio y la creación de empresas”. 

Otra iniciativa que será impulsada es la creación de un padrón de empresas 

cuyos dueños sean mexicanos residentes en el exterior, “a efecto de impulsar su 

participación en licitaciones en los tres órdenes de gobierno”. 

También se buscará crear el fondo solidario migrante, el cual se planteará sea 

conformado con la contribución de un dólar por remesa por parte de las 

instituciones remesadoras; el fondo de apoyo a migrantes en retorno, destinado 

a apoyar a los connacionales que sean deportados, y el fondo para la 

repatriación digna, para ayudar a aquellos paisanos que decidan regresar a 

México de forma voluntaria. 

Otros dictámenes que se pondrán sobre la mesa es la creación de un sistema 

de clínicas móviles para brindar atención a los mexicanos en el exterior que no 

cuenten con ningún tipo de cobertura de salud en Estados Unidos, así como la 

integración de programas masivos de alfabetización, y la apertura de 

instituciones de educación. 

Para proteger los intereses de los mexicanos, se buscará fundar la red de 

defensoría legal binacional, para garantizar una pronta y expedita defensa legal 

de los mexicanos en el exterior, así como el establecimiento de un fondo de 

fianzas, “a efecto de que el migrante detenido, por simple hecho de ser migrante, 

pueda recibir en préstamo, por única vez, hasta de 300 dólares, con el fin de 

obtener la libertad y evitar una posible deportación”. 

Se propondrá la creación de una campaña binacional para el cierre de los centros 

de detención, “que contempla la creación de un plan de regularización de 

migrantes mexicanos” y establecer en la Constitución que México sea un país de 

libre tránsito para todos los migrantes. 

Finalmente, se buscará sustituir al Instituto de los Mexicanos en el Exterior y el 

Programa Paisano, por el Instituto Nacional sobre Políticas Públicas de Atención 

a Mexicanos en el Exterior, “como un organismo con autonomía técnica y de 

gestión, personalidad jurídica y patrimonio propios”, señala.  
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“Todos los diputados migrantes que llegamos no debemos ver colores ni 

sabores, sino el beneficio de nuestros connacionales, porque ellos están 

poniendo todas sus esperanzas en nosotros”, concluyó la diputada Martínez. 
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Registra México déficit en plantas para tratar 

agua 

 

Domingo 15 agosto 2021 / Iván Rodríguez 

Pese a que las plantas potabilizadoras y de tratamiento de aguas son de primera 

importancia para la población, en el país hay un déficit de ellas, aunado a que 

hay cientos que se encuentran fuera de funcionamiento por factores como falta 

de recursos, según la Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Datos de la Comisión precisan que en México hay 997 plantas de potabilización 

en funcionamiento de un total de 1,256, es decir, hay 259 (20.6%) que no están 

en marcha. Los estados que más plantas potabilizadoras tienen en su 

generalidad son: Sinaloa (148); Coahuila (135) y Durango (57). 

En lo que respecta a las plantas de tratamiento de aguas residuales, se tienen 

registradas 2,786 en marcha de un total de 3,661, lo que significa que 875 

(23.9%) no están en funciones. 

En este rubro, Sinaloa vuelve a tener la primera posición con 279 plantas; 

Durango en segundo con 228 y en tercero se encuentra Chihuahua con 191. 

Sandra Vázquez Villanueva, gerente de Potabilización y Tratamiento de la 

Conagua reconoció que hay un déficit de plantas tanto para tratamiento de aguas 

como de potabilización. 

“No son suficientes las plantas que existen en el país para satisfacer las 

necesidades generales, nos falta avanzar en ese sentido y justo con lo que 

hacemos con los recursos que tenemos es promover que los estados y 

municipios, entre los tres aportemos para avanzar en cuanto a infraestructura en 

el tratamiento de agua residual, pero también para la potabilización del agua”, 

afirmó Sandra Vázquez.  
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Y agregó: “En cuanto a tratamiento de aguas residuales, tenemos registradas 

2,786 plantas en operación tratando actualmente 146.7 metros cúbicos por 

segundo, esto es de lo que generamos y se colecta en el drenaje que son 215 

metros cúbicos por segundo, tratamos 67.2%, ahí nos falta avanzar un poco en 

cuanto a la cobertura de tratamiento”, refirió. 

Con respecto a los motivos por los cuales existen en el país plantas 

potabilizadoras y de tratamiento sin operar, la gerente de Conagua afirmó que 

existen factores diversos, pero el que se torna como principal es la falta de 

recursos. 

“Lo organismos operadores han enfrentado muchos problemas económicos que 

se han agudizado con esta pandemia, pero desde antes ya tenían conflictos y 

nos han reportado que, en algunas ocasiones, tienen que ver con los altos costos 

de operación y de mantenimiento”, confirmó Vázquez Villanueva. 

Bajo este contexto, explicó que también no se cobra una tarifa que les permita 

subsanar todos estos costos de operación y en muchos casos tienen que ver con 

el costo de la energía eléctrica; en otros casos también hay plantas que tuvieron 

su vida útil y por lo tanto ya salieron de operación 

“También hay casos en donde hay conflictos sociales y no aceptan una planta o 

los mismos organismos justo por esos cambios que tienen cada tres años no 

tienen la capacidad técnica para operarlo, van cambiando de personal y también 

las plantas salen de operación. Hay varios problemitas en mantenerlas al 100 

operando”, abundó la gerente de Conagua. 

 

Necesario, invertir 270,000 mdp en CDMX 

 

En el reporte “Las sequías y el estrés hídrico en México” elaborado por Moody's 

se especificó que la Conagua ha indicado que las instalaciones inadecuadas de 

tratamiento de agua junto con una gestión deficiente de los embalses son 

factores de riesgo que contribuyen al suministro de agua en municipios. 

“Las necesidades de inversión van desde la ampliación de la capacidad de los 

embalses, la recarga de los acuíferos, la infraestructura de conservación y las 

plantas de tratamiento de agua para garantizar la resiliencia a largo plazo”, 

detalló el informe. 

Se estimó que, en el caso de la capital, la falta de inversión en la infraestructura 

hidráulica y el creciente estrés hídrico requerirán 270,000 millones de pesos en 

inversión durante los próximos 50 años, monto que necesitaría una importante 

coordinación del gobierno federal y probablemente un aumento en los 

préstamos. 

Manuel Perló, integrante del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, 

explicó que conforme al artículo 115 de la Constitución Mexicana, quienes tienen 

la obligación de optimizar los servicios de agua potable, drenaje y saneamiento 

son los municipios mediante organismos operadores.  
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No obstante, comentó que no todas las administraciones cuentan con los 

recursos económicos y humanos para mantener y poner en marcha estas plantas 

de tratamiento. “En cada región hay una organización especial para el manejo 

de los recursos hídricos, por ejemplo: en la capital del país si existe un ente que 

se encarga de todas las tareas es Sacmex. Pero hay lugares en donde los 

gobiernos estatales y municipales no tienen absolutamente la capacidad de 

manejar estos sistemas. Pero Conagua tampoco puede atenderlos, sería 

imposible”, admitió. 

Perló considero pertinente hacer un llamado a la Conagua para que se 

consideren métodos alternativos en el tratamiento de aguas residuales, que si 

bien no podrán garantizar 100% del tratamiento del líquido, si podría ayudar a 

bajar los costos que las plantas generan en su funcionamiento. 

Existen otros métodos que te permiten hoy en día, con sistemas menos 

complicados desde la perspectiva industrial, hacer una depuración de agua y 

para eso contamos con infraestructura verde que bien podría ocuparse. Si ha 

probado la instalación de humedales artificiales que pueden llegar a incluso a 

producir un agua tratada de excelente calidad. 
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Desde su creación Morena usó empresas 

fantasma 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Redacción 

Un total de 64 empresas fantasma generaron 2 mil 445 facturas a nombre de 

Morena. La primera de ellas fue sellada el 1 de septiembre de 2014, apenas un 

mes después de haberse constituido oficialmente como partido político nacional. 

La empresa fue Transmex Refacciones, S.A. de C.V., que facturó apenas 490 

pesos en dos comprobantes digitales. El 12 de septiembre lo hizo la compañía 

Gladetec, S.C., con una factura de 18 mil 103 pesos. En total, de 2014 a 2019 

Morena recibió facturas de empresas fantasma por 31 millones 737 mil 444 

pesos, de acuerdo con una base de datos entregada por el Sistema de 

Administración Tributaria, SAT, a través de la ley de transparencia. 

El nombre oficial de una compañía conocida como fantasma es empresa 

facturadora de operaciones simuladas (EFOS), y se le considera así después de 

un proceso legal en el que el SAT demuestra, en sentencia definitiva, que el 

contribuyente ha estado emitiendo comprobantes sin contar con los activos, 

personal, infraestructura o capacidad material, directa o indirectamente, para 

prestar los servicios o producir, comercializar o entregar los bienes que amparan 

tales comprobantes, según el Código Fiscal Federal. 
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Regularmente los partidos politicos y gobiernos, de todo tamaño, contratan a las 

empresas fantasma antes de que el SAT las catalogue como EFOS, es decir, 

que descubra que no tienen capacidades para prestar servicios. 

 

Patrones en pagos 

 

El análisis de los datos refleja algunos patrones, por ejemplo, que la mayoría de 

los pagos son menores a los 5 mil pesos, o la emisión de decenas de facturas 

por cantidades exactas repetidas un mismo día, algunas de mil pesos, otras de 

2 mil o 5 mil pesos. 

La empresa que más facturas emitió a Morena fue Slogisticos HMC Negrete, S. 

de R.L. de C.V., con mil 765 comprobantes fiscales, por un monto de 21 millones 

783 mil 198 pesos. 

Slogisticos HMC Negrete (identificada también como Servicios Logísticos HMC 

Negrete, con RFC: SLH1507241C1) fue declarada EFOS definitiva el 8 de 

octubre de 2019 por el SAT. 

En 2017 esta compañía le facturó al menos un millón 600 mil 800 pesos a la 

precampaña de Delfina Gómez Álvarez, cuando la maestra buscaba ser 

candidata a gobernadora del Estado de México. Hoy es secretaria de Educación 

Pública (SEP) a nivel federal. La empresa que con el tiempo fue calificada como 

EFOS presuntamente proveyó el servicio de escenario con dimensiones de 

18x10 metros con altura de dos metros, lona panorámica de 18x8 metros, equipo 

de audio de 70 bocinas con sistema lineal, micrófonos, sillas de jardín de color 

blanco. 

Triunfo de Morena en Azcapotzalco, anulado por estricta aplicación de la 

jurisprudencia: TEPJF 

“Este servicio fue brindado por Slogisticos HMC Negrete, S. de R.L. de C.V., para 

la producción del evento del día 5 de febrero del año 2017”, se puede leer en un 

recurso de apelación interpuesto por Morena ante el Tribunal Electoral. 

El reporte coincide con un evento realizado en el Estadio Neza 86, encabezado 

por Andrés Manuel López Obrador, hoy presidente de México, en conjunto con 

Delfina Gómez, llamado “Segundo Acuerdo Político por el Renacimiento de 

México”. 

“Adiós PRI, adiós PRIAN, adiós corrupción que tanto daño les has hecho a 

nuestro país y a nuestra gente”, dijo Delfina Gómez frente a miles de personas. 

En la lista aparecen compañías que le han facturado a otros partidos, como al 

Verde Ecologista de México, Nueva Alianza, PAN y PRI. También al gobierno 

federal de Enrique Peña Nieto, al del PAN de Guanajuato, al del priista Javier 

Duarte de Veracruz, o al aliancista de Mario López Valdez, de Sinaloa. Las 

compañías factureras surtieron de certificados fiscales sin importar el color 

político ni orden de gobierno.  
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La admnistración federal actual tiene identificadas a las empresas fantasma 

como uno de los más grandes paradigmas de desvío de recursos y evasión 

fiscal. Son utilizadas para extraer recursos del erario, para no pagar impuestos 

de particulares, para justificar gastos inexistentes, para comprobar viáticos 

nunca realizados, para triangular recursos, entre muchos otros usos. 

En diversas solicitudes de información que están disponibles de manera pública, 

Morena ha asegurado que no tiene relación con varias de las empresas fantasma 

aquí señaladas, pero los registros de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 

(SCHP) y el Instituto Nacional Electoral (INE) demuestran lo contrario. 

 

Pagos a Empresas Fantasma 

 

Entre mayo y junio de 2015, Morena usó cinco facturas de la empresa Ballen 

Sander, S.A. de C.V., por 11 mil 637 pesos. La compañía fue señalada por el 

Comité de Participación Ciudadana de Guanajuato como parte de un conjunto 

de empresas que vendieron al gobierno del estado de extracción panista y a las 

alcaldías 192 millones de pesos entre de 2014 y 2019. La empresa fue liquidada 

el 31 de mayo de 2019. 

Entre 2016 y 2017, el partido actualmente en el poder recibió 160 facturas de la 

EFOS Comercializadora Gomermex, S.A. de C.V., por un total de 383 mil 159 

pesos. Un par de gastos con esta empresa fue detectado por el Instituto Electoral 

de Puebla, que le observó fallas en la presentación de dos facturas, una por 51 

mil 243 pesos por equipo de cómputo, y otra de 44 mil 757 por papelería. 

A Morena se le acusó de no presentar los estados de cuenta y las conciliaciones 

bancarias de los meses de enero a diciembre de dos cuentas monetarias. 

Sin embargo, la compañía creada en marzo de 2013 en Cholula, Puebla, también 

le ha facturado a otras instancias oficiales, como al ayuntamiento de Puebla en 

2017, o la Universidad Tecnológica de Puebla, según contratos públicos 

revisados en la Plataforma Nacional de Transparencia.  

En 2015 la sociedad Agregados Facere, S.A. de C.V., facturó a Morena 20 mil 

45 pesos en 17 comprobantes distintos, la cantidad no es mayor, pero la 

empresa es la misma que utilizó Javier Duarte, exgobernador priista de Veracruz, 

y ahora preso por actos de corrupción, para en conjunto con otras cinco 

compañías desviar 215 millones de pesos del erario, según dio a conocer en 

2017 el Órgano de Fiscalización Superior (Orfis) del estado. 

“Seis empresas se configuran de acuerdo al artículos 69-B del Código Fiscal de 

la Federación, señaladas como empresas con operaciones presuntamente 

inexistentes además, carece de evidencia de haber realizado los trámites 

administrativos y financieros referentes al pago, así como de documentación 

justificativa y comprobatoria consistente en dictámenes de procedencia, 

contratos, facturas y testigos. 
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Asimismo, no existen registros contables”, se lee en el Informe del Resultado de 

la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2016 en Veracruz.  

Varias de las 64 empresas fantasma que le facturaron a Morena, el partido que 

tiene como su principal bandera el combate a la corrupción, aparecen también 

en la base de datos de EFOS que desfalcaron al sector Salud y que dieron a 

conocer las organizaciones Impunidad Cero y Justicia Justa en el informe 

Facturas falsas: la epidemia en el sector salud. 

Irene Tello Arista, directora ejecutiva de Impunidad Cero, menciona que en el 

estudio detectaron que, aunque había gobiernos o instituciones que sí tenían a 

empresas fantasma favoritas, había muchas otras que colocaban sus 

comprobantes fiscales en diversas dependencias y gobiernos sin importar el 

color partidista. 

“Esto no importa si cambia de administración o no, se siguen dando porque la 

hipótesis que tenemos es que es muy fácil en México generar una empresa 

fantasma, y todavía no hay los mecanismos para combatir la impunidad en estos 

actos de corrupción”, advierte la activista. Incluso hallaron que en el Estado de 

México, en 2016, creció la facturación falsa. “Parecía que cuando venían 

elecciones el gobierno en turno utilizaba empresas fantasma para desviar 

recursos”. 

Y aunque se han endurecido las penas y el gobierno federal se ha lanzado en 

su combate, la directora de Impunidad Cero está convencida de que la práctica 

ilegal se mantiene, y en ello tienen mucho que ver algunos abogados y notarios 

que se involucran en estas redes de corrupción. 

En el padrón también aparecen Benafak, S.A. de C.V., Enec Estrategia de 

Negocios y Comercio, S.A. de C.V., y Ligieri de México, S.A. de C.V., tres 

empresas fantasma que ya habían sido vinculadas a Morena por la organización 

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad. 

La asociación civil publicó que Benefak facturó la impresión del periódico 

Regeneración, medio fundado y dirigido entonces por el actual vocero de la 

Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas; sobre Enec publicó que el 

partido la contrató en enero de 2018 para que le diera servicios de anuncios 

publicitarios en Puebla, y respecto a Ligieri de México informó que fue utilizada 

para la campaña electoral en 2018. 

A través de la vocería de comunicación, Morena contestó que cuando el partido 

político celebró contratos con dichas empresas éstas no estaban catalogadas 

como EFOS: “Si bien años después el SAT las pone en la lista definitiva, el 

partido no volvió a contratarlas”, explican. 

Además, señalaron que actualmente no tienen contratos con empresas que el 

SAT cataloga como EFOS. “El periodo referido de 2014 a 2019 ya ha sido 

revisado y auditado por el INE”. 
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Inyecta gobierno 2.8 mil mdd a Pemex TRI 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Redacción 

El gobierno federal decidió inyectar 2 mil 800 millones de dólares a la filial de 

Petróleos Mexicanos, Pemex Transformación Industrial (Tri), que acumula 

pérdidas en los últimos nueve años por 750 mil 328 millones de pesos. 

Durante la Sesión 975 Extraordinaria del Consejo de Administración de la 

petrolera estatal, con fecha del 25 de junio de 2021, se aprobó la solicitud 

realizada por Pemex a la Secretaría de Hacienda para que se aporte el monto. 

La inyección será vía capitalización para reanudar trabajos del proyecto 

Aprovechamiento de Residuales en la Refinería Miguel Hidalgo (Tula), 

encargados a PTI Infraestructura de Desarrollo. 

Con estos recursos se espera la reactivación de las actividades de la obra en 

octubre de este año, luego de que estuvieran suspendidas por limitaciones 

presupuestarias y por investigaciones de sobornos que involucraban a 

Odebrecht que había obtenido con ICA el contrato en 2015. 
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Funcionarios de alto nivel de la petrolera consultados por EL UNIVERSAL 

explicaron que los recursos de esta capitalización se destinarán a cubrir los 

requerimientos de inversión del proyecto Aprovechamiento de Residuales en la 

Refinería Miguel Hidalgo (Tula), estimados en 81 mil 337.4 millones de pesos, 

de los cuales se prevé erogar en el periodo 2021 a 2023 un monto de 55 mil 

76.66 millones; en 2021 se han destinado 21 mil 533.3 millones. 

Como parte de la inversión se incluye un monto de 226.6 millones de dólares de 

obra ejecutada. (4 mil 727.48 millones de pesos). El monto de inversión, 

incluyendo costos de operación y mantenimiento por 30 años, es de 575 mil 

916.2 millones de pesos. 

De acuerdo con el escenario oficial, con esta inyección de capital se espera la 

reactivación de los trabajos de la obra en octubre, trabajos asignados a ICA. 

El proyecto fue presentado a la Unidad de Inversión de la SHCP en 2013 con 

clave de cartera 1318T4M0065, con costo total de 575 mil 916.2 millones de 

pesos. 

Para el 17 de mayo de este año, el gobierno, a través de la Subdirección de 

Proyectos Industriales de Pemex Tri, presentó la actualización del proyecto 

costo-beneficio en el que se reconoce que en el actual esquema de 

procesamiento, “35% de la corriente de alimentación se convierte en 

combustóleo, producto de difícil manejo, por lo que su producción impacta 

negativamente el margen variable de la refinería al consumir insumos 

intermedios que podrían emplearse en productos de mayor valor”. 
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Disminuye 7.3% gasto destinado al medio 

ambiente 

 

Domingo 15 agosto 2021 / Santiago Nolasco 

El gasto programable para Medio Ambiente y Recursos Naturales ha disminuido 

7.3% en el primer semestre del 2021, si se compara con lo ejercido en el mismo 

periodo del 2020. Es decir que se han erogado 11,411 millones de pesos (mdp) 

en este año en comparación con los 12,303 mdp del 2020. 

Desde que el presidente Andrés Manuel López Obrador asumió como el titular 

del Ejecutivo federal, éste rubro muestra caídas anuales durante el primer 

semestre del 2019 y del 2020 con 27.5 y 11.6%, respectivamente, según datos 

de la Secretaría de Hacienda.  

La política energética de la actual administración apuesta a la producción de 

combustibles fósiles, altamente contaminantes. Ejemplos de ello son la 

construcción de la refinería Dos Bocas en Tabasco y la compra de la refinería 

Deer Park, en Texas. 

Es oportuno referir que, de la refinación del petróleo para extraer las gasolinas, 

se genera combustóleo y éste se ocupa para generar energía eléctrica. Al 

quemarse el combustóleo produce partículas de dióxido de azufre (SO2) y la 

exposición a sulfatos como a los ácidos derivados del SO2 es peligrosa para la 

salud debido a que ingresan directamente al sistema circulatorio a través de las 

vías respiratorias, de acuerdo con Greenpeace.  
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Aunque en este gobierno se registran tres disminuciones en el gasto semestral 

del Medio Ambiente, fue en el 2017 (durante el gobierno de Enrique Peña Nieto) 

que se presentó la mayor caída de la década pasada con 37.7% en los primeros 

seis meses del año. La cifra reportada en dicho año fue de 16,713 mdp. Cifra 

menor en más de 10,000 mdp a lo registrado de enero a junio del 2016 (26,816 

mdp). 

 

Gases de efecto invernadero 

 

En el Sexto Informe de Evaluación del Panel Intergubernamental de Cambio 

Climático (IPCC, por su sigla en inglés), elaborado por 234 autores de 66 países 

con base en más de 14,000 publicaciones científicas, demostró que la 

temperatura del planeta subirá 1.5 grados celsius en las próximas décadas y por 

lo tanto es inminente reducir las emisiones de los gases de efecto invernadero. 

"Nos han estado contando desde hace tres décadas sobre el peligro de permitir 

que el planeta se caliente, el mundo escuchó pero no actuó con la suficiente 

fuerza y como resultado el cambio climático es un problema que está aquí y 

ahora. Nadie está a salvo y está empeorando con rapidez. Debemos tratar al 

cambio climático como una amenaza inmediata”, comentó Inger Andersen, 

directora ejecutiva del Programa de las Naciones Unidas para el Medio 

Ambiente, en conferencia de prensa la semana pasada. 

De acuerdo con el Environmental Performance Index (EPI), elaborado por la 

Universidad de Yale, México ocupa la posición número 51 de 180 países 

calificados en cuanto a la calidad ambiental, debido a que en el 2020 se obtuvo 

una calificación total de 52.6 puntos en donde 100 demuestra el mejor 

desempeño y cero, el peor. 
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Claudia Sheinbaum da gracias a AMLO por 

vacunas 

 

Lunes 16 agosto 201 / Salvador Corona 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que la Ciudad de México se 

encuentra por cumplir con la aplicación de 10 millones de vacunas, por lo que 

agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador por las dosis. 

“Estamos por cumplir la vacuna 10 millones en la Ciudad de México, somos la 

entidad que más dosis ha aplicado a los habitantes, agradeciendo al Presidente 

de la República las vacunas; pero también porque queremos que el Covid-19 se 

atienda de distintas maneras, pero sobre todo, vacunando; así que hay que 

vacunarse para enfrentar esta enfermedad”, dijo.  

Durante la inauguración de la segunda etapa del Parque Lineal Gran Canal, 

Sheinbaum Pardo señaló que durante la pandemia se avanzó en diversas obras, 

pero esto gracias a que han “vacunando a cada una de las personas”. 
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De acuerdo con datos del Gobierno capitalino, al corte del 14 de agosto, en la 

Ciudad se han aplicado 9 millones 128 mil 782 vacunas entre personal de salud, 

adultos mayores, mujeres embarazadas, personal educativo y el resto de la 

población, excepto menores de edad. 

Del total de dosis aplicadas, 6 millones 152 mil 619 van en la primera inyección, 

y con esquema completo suman 3 millones 259 mil 528, es decir 46%. 

Casino es la única marca de vacuna que sólo requiere una dosis y se ha aplicado 

principalmente al sector educativo. 

Del 19 al 23 de agosto, se aplicará la primera dosis a 90 mil 956 adultos de 18 a 

29 años en Xochimilco; y del 17 al 21 de agosto, la segunda dosis a 56 mil 738 

personas de 40 a 49 años en Cuauhtémoc. 
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Turismo en la Ciudad de México se recupera en 

semáforo naranja 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Redacción 

Para el secretario de Turismo capitalino, Carlos Mackinlay Grohmann, mantener 

a la Ciudad de México en semáforo epidemiológico color naranja ha dado 

oportunidad a este sector de continuar con su reactivación, “pues le ha permitido 

crecer estas últimas semanas en aforos y horarios de trabajo para las actividades 

turísticas”. 

Tan es así, señala en entrevista con EL UNIVERSAL, que el pasado mes de 

junio —según el último reporte económico—, el sector turístico alcanzó el 

máximo nivel del año, al ubicarse en 146 mil 754 empleos, lo que representó una 

recuperación de 70% del trabajo observado para el mismo mes de 2019, cuando 

se alcanzó un total de 172 mil 484 plazas formales registradas ante el IMSS.  
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Además, comenta que en el primer semestre de este año se hilvanaron cuatro 

meses continuos con tasas de crecimiento positivas desde marzo pasado, 

cuando comenzó la recuperación económica de la capital, por lo que ya para 

junio se observó un crecimiento de 2.9 %. 

¿Qué paso en la México-Cuernavaca? Estas son las causas del accidente 

múltiple 

De igual forma, revela que la ocupación hotelera en mayo pasado fue de 30.7%, 

cifra notablemente superior a la observada en el mismo mes de 2020, mientras 

que en mayo de 2019 fue de 66.5%. 

En términos de vuelos, Mackinlay Grohmann detalla que en el quinto mes del 

año se registraron 10 mil 94 vuelos más que en el mismo mes de 2020, pero 5 

mil 906 menos que en mayo de 2019. 

Prueba de ello, refiere, es que la transición del semáforo rojo, a principios de 

año, a los colores naranja, amarillo y verde, permitió la recuperación de algunos 

sectores de la economía. 

El levantamiento de medidas sanitarias, dice, dio lugar a que diversas empresas 

retomaran sus actividades, algunas de ellas alcanzaron, incluso, niveles 

similares a los que tenían antes de la pandemia, y el sector turístico no podía ser 

la excepción. 

Sin embargo, destaca que el único segmento que todavía falta por recuperarse 

es el de congresos y convenciones, así como el de entretenimiento nocturno, 

“por lo que seguimos sin desvelarnos”, dice. 

Ante la inminente tercera ola de contagios que pasa la Ciudad de México, se le 

pregunta si hay riesgo de cierre de negocios, a lo que responde que no. 

“No creo que haya riesgo de cierre. Más bien veo que continuará la reactivación. 

Lo que procedería es pedir a los prestadores de servicios turísticos que extremen 

las medidas de higiene y de seguridad en el transporte, hoteles, restaurantes, 

museos y todos los espacios necesarios”, dice. 

“Entonces, en ese sentido pensamos que la Ciudad de México no merece 

nuevamente un cierre. La jefa de Gobierno ha dicho claramente que la actividad 

económica seguirá adelante. Desgraciadamente siguen los contagios, pero la 

tendencia es plana, como ocurre con los fallecimientos y hospitalizaciones”, 

puntualiza. 

Por ello, reitera que no procederá el cierre de la actividad turística, pues muchas 

cámaras y asociaciones empresariales se han pronunciado por mantener abierto 

el segmento, pues hay compromiso en responsabilizarse de que tienen que ser 

todavía más firmes con las medidas sanitarias. 

“Hace poco la Coparmex, y sobre todo la Federación Nacional Empresarial 

Turística, que agrupa a todas las asociaciones turísticas, como agencias de 

viajes, hoteles, restaurantes, entre otras, coincidieron en que sería desastroso 

para la capital del país volver a cerrar negocios, por lo que están decididos a 

invertir para enfrentar la pandemia”, señala. 
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Explica que el proceso de reactivación turística en la capital “no sólo ha sido de 

buena voluntad, sino con argumentos científicos y técnicos”, como ha ocurrido 

con los restaurantes, “que han trabajado muy bien, y gracias a ese optimismo 

lanzamos una campaña con el lema: ‘La Ciudad que lo tiene todo’, aunque otros 

la llaman ‘Reactivar sin arriesgar’”. 
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Marina de México y EU acuerdan cooperación 

para adiestramiento e investigación 

 

Domingo 18 agosto 2021 / Manrique Gandaria 

Las Armadas de México y Estados Unidos acordaron mayor cooperación en 

materia de operaciones, ejercicios y adiestramiento naval, así como en temas de 

educación, investigación y desarrollo tecnológico, lo que permitirá trazar un plan 

para fortalecer la compatibilidad operativa en materia de Defensa y Seguridad 

Regional . 

La Secretaria de Marina (Semar) informó que las reuniones de Estados Mayores 

son diálogos formales a nivel operacional, en los cuales se consolidan la 

cooperación Naval bilateral entre las Armadas participantes, y en donde se 

identifican potenciales áreas de interés común, facilitando así el desarrollo de 

iniciativas y actividades para el crecimiento de las instituciones participantes. 

La reunión entre la Armada de México y la Armada de Estados Unidos se llevó 

a cabo en Norfolk, Virginia, y participaron en ella el Almirante Christopher Grady, 

Comandante del Comando de Fuerzas de la Flota y Fuerzas Navales del 

Comando Norte de EU, y el Almirante Luis Javier Robinson Portillo Villanueva, 

Jefe de Estado Mayor General de la Armada.  

El instituto castrense destacó que los foros de alto nivel son un mecanismo que 

acorta el distanciamiento y minimiza las barreras de comunicación, uniendo a los 

participantes para facilitar la formalización de mejores acuerdos de beneficio 

mutuo.  
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“En esta ocasión se establecieron 20 acuerdos en materia de operaciones, 

ejercicios, adiestramiento, educación, investigación y desarrollo tecnológico, 

Inteligencia, Vigilancia y Reconocimiento (ISR), guerra electrónica y tráfico 

marítimo, así como la elaboración de un plan para fortalecer nuestras 

capacidades y compatibilidad operativa en materia de Defensa y Seguridad 

Regional ”, informó la Semar. 

Recalcó que la relación bilateral con la Armada de Estados Unidos, de carácter 

estratégico, tiene como cimientos fundamentales los sólidos lazos de amistad y 

buen entendimiento, basados siempre en el respeto, la confianza mutua y 

responsabilidad compartida. 

En la reunión también estuvieron presentes el Jefe de la Unidad de Investigación 

y Desarrollo Tecnológico, el Coordinador General de Unidades de Superficie, el 

Jefe de la Sección de Operaciones y el Director de Planeación Estratégica de la 

Unidad de Planeación y Coordinación Estratégica del Estado Mayor General de 

la Armada. 
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Cae gobierno afgano; talibanes entran a la capital 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Agencia 

Kabul. - Los talibanes entraron ayer a Kabul y clamaron victoria desde el palacio 

de gobierno, horas después de que el presidente Ashraf Ghani huyó al extranjero 

en el dramático epílogo de 20 años de intervención militar extranjera y una 

ofensiva relámpago insurgente de tres meses. 

“Los talibanes ganaron”, declaró Ghani en Facebook, asegurando que abandonó 

el país para evitar un “baño de sangre”, pues “innumerables patriotas habrían 

sido martirizados y Kabul destruida” si se hubiera quedado. Ashraf Ghani no 

precisó dónde se encuentra, pero según el canal afgano Tolo News, estaría en 

Tayikistán. “Unidades militares del Emirato Islámico de Afganistán entraron en la 

ciudad de Kabul para garantizar la seguridad”, tuiteó el portavoz de los 

insurgentes, Zabihullah Mujahid. “Su avance continúa con normalidad”, añadió. 

Por la noche, la televisión afgana difundió imágenes de combatientes afganos 

dentro del palacio y clamando victoria. 
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“Nuestro país ha sido liberado y los muhajedines son victoriosos en Afganistán”, 

dijo un militante al canal de noticias Al Jazeera desde el palacio presidencial. 

Pero para muchos afganos, el recuerdo del régimen que impusieron los talibanes 

(1996-2001), con su interpretación estricta de la ley islámica, la casi nulidad de 

derechos de las mujeres, entre otras medidas, tiene aterrada a la sociedad 

afgana y muchos corrieron a retirar su dinero y tratar de obtener pasaportes y 

visas para intentar salir del país. 

“Se siente como el fin de todas mis esperanzas, mis sueños y ambiciones”, dijo 

Diyana, residente de Kabul, citada por NBC News. “He llorado mucho hoy”. 

En 10 días, el movimiento islamista radical, que había comenzado una ofensiva 

en mayo aprovechando el inicio de la retirada de las tropas estadounidenses y 

extranjeras, tomó el control de casi todo el país. 

Veinte años después de haber sido expulsados por una coalición liderada por 

Washington, a raíz de su negativa a entregar a Osama bin Laden, líder de Al-

Qaeda, tras los atentados del 11 de septiembre en Estados Unidos, los talibanes 

están de regreso y afirman que quieren una “transición pacífica” del poder. 

También aseguran que no quieren venganzas, aunque muchos ciudadanos no 

confían en sus palabras. La partida de Ghani dejó a los afganos a su suerte: 

“Dejó Afganistán en momentos difíciles. Dios le exigirá cuentas”, dijo Abdullah 

Abdullah, líder del Consejo Afgano de Reconciliación Nacional. 

La derrota es total tanto para el gobierno como para las fuerzas de seguridad 

afganas, a las que EU ha estado financiando con decenas de miles de millones 

de dólares. Ante el deterioro de la situación, Estados Unidos aceleró la operación 

de evacuación hacia el aeropuerto —única vía de salida del país— de sus 

diplomáticos y de civiles afganos que trabajaron para Washington y que teman 

por su vida, es decir, unas 30 mil personas, y tomó medidas para asegurar la 

zona. Un alto responsable de la Defensa estadounidense subrayó que 

centenares de empleados de la embajada ya abandonaron Afganistán. 

El presidente estadounidense, Joe Biden, anunció que enviará mil militares más 

para ayudar a la evacuación, con lo que el contingente estadounidense se 

compondrá en total de 6 mil efectivos. El secretario General de la OTAN, Jens 

Stoltenberg, indicó que la alianza estaba ayudando a garantizar la seguridad y el 

funcionamiento del aeropuerto, adonde fluyen occidentales y afganos para huir 

del país. Además, EU y más de 65 naciones pidieron a los talibanes permitir a 

los afganos que quieran irse hacerlo. 

Biden defendió su decisión de poner fin a 20 años de guerra, la más larga que 

haya conocido EU. “Esto no es Saigón”, aseguró el secretario de Estado 

estadounidense, Antony Blinken, a la cadena CNN, aludiendo a la caída de la 

capital vietnamita en 1975, un recuerdo todavía doloroso.  

Reino Unido y otros países europeos empezaron a sacar del país a su personal 

diplomático. La ONU llamó a los talibanes a ejercer “máxima moderación”. Hoy 

habrá reunión del Consejo de Seguridad sobre el tema. 
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Plan climático, en jaque por la alta demanda de 

combustibles 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Myles McCormick, Justin Jacobs 

El apetito de Estados Unidos por los combustibles fósiles vuelve a rugir a medida 

que la economía se pone en marcha, algo que proporciona un impulso a los 

grupos de energía, pero va contra la campaña de Washington para recortar las 

emisiones. 

El regreso de los automovilistas a las carreteras después de que se suavizaron 

las restricciones de la pandemia aumenta la demanda de combustible y los 

resultados de las refinerías de petróleo, mientras que un cambio para alejarse 

del gas natural para la generación de energía fue una bendición para los grupos 

mineros de carbón.  

El resurgimiento se produce cuando inundaciones e incendios forestales en 

muchas partes del mundo ponen al descubierto los impactos destructivos del 

cambio climático, que un informe histórico de la semana pasada determinó que 

era “inequívocamente” el resultado de la actividad humana, en especial a través 

de la quema de combustibles fósiles. 

La demanda de gasolina se desplomó el año pasado cuando la pandemia obligó 

a la gente a quedarse en casa, pero el despliegue de las vacunas y la 

flexibilización de las restricciones le permitió a los automovilistas estadunidenses 

regresar con fuerza a las carreteras este verano. El consumo de gasolina alcanzó 

niveles récord de más de 10 millones de barriles diarios a principios del mes 

pasado. 
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El aumento de la demanda elevó los precios del combustible y provocó alarma 

en la administración Biden, que la semana pasada presionó a Rusia y Arabia 

Saudita para que aumentaran la producción de petróleo con el fin de enfriar el 

aumento de los precios.  

El organismo federal de la Administración de Información de Energía (EIA, por 

su sigla en inglés) espera que los estadunidenses quemen un promedio diario 

de 8.8 millones de barriles de gasolina este año, 10 por ciento más que el año 

pasado, pero por debajo de los 9.3 millones de barriles diarios que se 

consumieron en 2019, en gran parte gracias a un aumento en el número de 

personas que trabajan desde casa.  

La creciente demanda de combustible proporcionó un impulso a las refinerías de 

petróleo que resultaron muy afectadas por el colapso del año pasado. Las 

empresas aumentaron sus volúmenes, y muchas vuelven a tener utilidades 

después de registrar grandes pérdidas el año pasado. 

“Hubo un aumento significativo en la movilidad en el segundo trimestre, 

impulsando una mayor demanda de productos refinados, particularmente en 

EU”, dijo a analistas Joseph Gorder, director ejecutivo de Valero, la mayor 

refinería independiente mundial, con sede en Texas. “De hecho, vemos una 

demanda de gasolina y diésel por encima de los niveles anteriores a la pandemia 

en nuestras regiones de la costa del Golfo de EU y de la parte central de EU”. 

Greg Garland, director ejecutivo de Phillips 66, dijo que la demanda de gasolina, 

combustible para aviones y diésel de la refinería se redujo 70 por ciento durante 

las primeras etapas de la pandemia en 2020. 

“La gente pronosticaba el fin del mundo. Había gobiernos que literalmente 

cerraban sus economías a escala mundial”, dijo Garland en la sede de la 

compañía en Houston la semana pasada. 

Garland añadió que las compañías de refinación aún se encuentran bajo presión. 

“Los volúmenes están mejorando sustancialmente, pero necesitamos que todo 

el mundo regrese al lugar donde estaba”. 

La demanda de carbón de EU también está aumentando, pero por una razón 

diferente. El aumento de los precios del gas natural llevó a los productores de 

energía a quemar más cantidad del combustible fósil más sucio una vez más. La 

EIA estima que el consumo de carbón en la generación de electricidad de 

Estados Unidos aumentará 17 por ciento a 511.7 toneladas cortas este año. 

Esto significa que mientras Joe Biden lucha para impulsar una nueva y radical 

legislación de energía limpia en el Congreso, su primer año como presidente va 

a coincidir con un resurgimiento en el uso del carbón. 

La EIA pronostica que el consumo de carbón volverá a disminuir en 2022, como 

parte de una tendencia a largo plazo impulsada por el retiro de las centrales 

térmicas más antiguas.  
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Pero por ahora, los productores disfrutan de un respiro. Peabody Energy, la 

compañía minera de carbón más grande de EU, informó que las ventas a plantas 

de energía estadunidenses aumentaron más de 20 por ciento en el segundo 

trimestre. 

“En EU, los indicadores del mercado de carbón térmico son favorables”, dijo 

James Grech, director ejecutivo de Peabody. 

Si bien las refinerías y los productores de carbón dan la bienvenida al aumento 

en el consumo de combustibles fósiles, va en contra de la corriente en 

Washington, donde el presidente quiere reducir las emisiones a la mitad para 

finales de la década desde los niveles de 2005 al alejar a EU del petróleo y el 

carbón con un cambio a los vehículos eléctricos y la electricidad renovable. 

Las emisiones derivadas del uso de energía van a aumentar 7 por ciento este 

año, de acuerdo con la EIA, aunque se mantendrán por debajo de los niveles de 

2019, después de que registraron una caída de 11 por ciento el año pasado. 

Steve Nalley, administrador interino de la EIA, dijo que habrá un crecimiento 

“significativo” en las emisiones de carbono del sector energético a medida que la 

economía se abra de nuevo, pero dijo que la agencia no anticipó que en el corto 

plazo regresaran a los niveles anteriores a la pandemia. 
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Zacualpan dice No a la minería, pero autoridades 

estatales desconocen sus derechos indígenas 

 

Un pequeño pueblo del municipio de Comala, en Colima, ha defendido su territorio 

durante 8 años de dos concesiones mineras otorgadas durante el sexenio de Enrique 

Peña Nieto. Sin embargo, la colusión de las autoridades locales en conjunto con los 

empresarios mineros han provocado que las decisiones emanadas de su Asamblea 

comunal no se respeten, lo que ha derivado en una división al interior del pueblo 

Lunes 16 agosto 2021 / Alejandro Ruiz 

Colima, Zacualpan. - Las paredes de este pequeño poblado del municipio de 

Comala, en Colima, dan cuenta del largo camino que las y los comuneros de 

Zacualpan han emprendido desde el 2013: la determinación de no dar un paso 

atrás para defender su territorio de la minería.  

“Al gobierno no le interesan nuestros problemas, nos han querido meter la minera 

a fuerzas, no respetan nuestra asamblea de comuneros, no respetan a nuestras 

autoridades, no respetan nuestra autonomía”, señala Juanita, una comunera 

integrante del Consejo Indígena por la Defensa del Territorio de Zacualpan 

(CIDTZ). En 2013 el gobierno de Enrique Peña Nieto otorgó dos concesiones de 

explotación minera dentro del territorio del pueblo de Zacualpan, Colima; el cual 

es habitado por indígenas nahuas del occidente del país.  
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“Dicen que aquí hay oro”, señala Juanita, quien recuerda la forma en que las 

autoridades estatales se coludieron con el representante legal de la empresa  

minera, Rigoberto Verdugo Rodríguez, quien en un primer momento se acercó a 

la comunidad para persuadirlos de que aceptaran la explotación minera en su 

territorio. 

“Vinieron los representantes de los mineros, queriendo que la comunidad, que la 

asamblea de comuneros, aceptara que se trabajara una mina en el cerro, cerca 

del manantial, pero nosotros no aceptamos, el tribunal agrario nos dijo que si no 

aceptamos no iba a haber mina,” continúa.  

Ante la negativa de los comuneros de Zacualpan, los empresarios mineros 

actuaron en conjunto con las autoridades del tribunal agrario del gobierno de 

Mario Anguiano Moreno.  

Primero, denuncia Juanita, comenzaron a convencer a algunos comuneros, 

quienes desconociendo los acuerdos de la asamblea comunal, comenzaron a 

firmar permisos bajo el aval de la delegada de la Procuraduría Agraria de Colima, 

María Elena Díaz Rivera. 

Esto provocó que la Asamblea comunal iniciara un proceso de litigio para 

nombrar a un nuevo Comisariado de Bienes Comunales, lo cual lograron en un 

par de meses.  

Díaz Rivera, sin embargo, comenzó a entrometerse en las decisiones de la 

comunidad, desconociendo primero a sus representantes electos para después 

promover asambleas “amañadas” que convocaba con base en desinformación. 

“Ella no respetaba los acuerdos y empezó a dividir a la comunidad”, señala María 

Teresa, otra de las comuneras que integran el CIDTZ.  

“Una vez, incluso”, continúa Teresa, “ los compañeros se enteraron que la 

delegada agraria estaba convocando a una asamblea y bloquearon la carretera 

para que no entrara, pues nadie estaba de acuerdo. Y fíjate que la muy canija 

llegó en helicóptero e hizo una asamblea sin autorización con comuneros y gente 

que ni de la comunidad es”. 

El conflicto continúo, y ante la negativa de las autoridades estatales por respetar 

las decisiones de la comunidad, las y los comuneros de Zacualpan decidieron 

realizar un bloqueo carretero de más de 10 horas y tomaron el pozo de agua que 

abastece a toda la ciudad de Colima.  

“Nosotros sabíamos que la mina se iba a acabar el agua de nuestros 

manantiales, a afectar nuestro territorio, y decidimos cerrarles la llave a la ciudad 

para llamar la atención de las autoridades y que sintieran lo que estaba en juego, 

pues no solo es el agua de Zacualpan, sino el de todo el estado.” señala Juanita.  

La respuesta del gobierno del estado fue rápida, pues las consecuencias de este 

bloqueo y toma del pozo de agua fueron evidentes, Colima se estaba quedando 

sin agua.   
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En pocas horas el secretario de gobierno de Manuel Anguiano, Rogelio 

Humberto Rueda Sánchez, acudió acompañado de un cuerpo de granaderos 

para “negociar” la liberación del pozo, sin embargo la comunidad exigía la 

presencia del gobernador para entablar cualquier diálogo.  

“Esto fue una demostración de fuerza nuestra, y queríamos que el gobernador 

nos diera su palabra de que iba a dejar de entrometerse en nuestra asamblea 

comunal y que iba a cancelar las concesiones mineras, no llegó, y cuando se fue 

el secretario de gobierno nos mandó una tanqueta junto con más granaderos”, 

recuerda Teresa.  

Aunque no hubo heridos, y la tanqueta fue solo para intimidar a la comunidad, 

las y los comuneros levantaron el plantón al cabo de un par de horas para evitar 

posibles actos de represión, aunque comenzaron a cobrar conciencia de que “el 

único camino era la organización”. 

“A raíz de eso muchos de los grupos que compró la del tribunal agrario 

comenzaron a intimidarnos, reventaban nuestras asambleas con machetes, 

bloqueaban el acceso al pueblo para que grupos que venían a observar nuestra 

organización no pudieran pasar, pero nosotros seguíamos firmes en que íbamos 

a defender nuestro territorio, nuestra asamblea comunal y nuestra agua, así es 

como nace el consejo indígena por la defensa de nuestro territorio”, añade 

Juanita.  

Una de las figuras centrales de esta organización fue la comisariada de bienes 

ejidales, Epitacia Zamora, quien al poco tiempo falleció por leucemia y orilló a 

que la comunidad eligiera a un nuevo representante, siendo electo el señor 

Taurino.  

Empero, la Procuraduría Agraria, y sus grupos afines al interior de la comunidad, 

seguían obstruyendo las labores del nuevo comisariado, ante lo cual el CIDZ 

comenzó a librar una batalla legal para el reconocimiento de sus autoridades.  

Hasta el día de hoy este juicio sigue sin resolverse, y el caso fue presentado ante 

el Poder Judicial de la Federación lo resolviera desde el 2020, sin embargo la 

pandemia por covid-19 ha retrasado dicha resolución, y después del proceso 

electoral las integrantes del CIDZ acusan que los partidos políticos han dividido 

aún más a su comunidad. “La mina no ha operado, pero las concesiones ahí 

siguen, no se han revocado”, acusa Teresa. Y agrega que una de las promesas 

de la actual gobernadora electa, Indira Vizcaíno Silva, ha sido resolver las 

demandas de la asamblea comunal, pero acusa que las intenciones del gobierno 

son convertir en ejido a la propiedad comunal de la tierra que hoy rige a 

Zacualpan. 

“¿No sé qué les cuesta reconocernos como indígenas? Si sí lo somos, y tenemos 

nuestras propias autoridades, somos comuneros y los partidos solo nos han 

dividido”, enfatiza.  
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Crimen organizado 

 

La presencia del Cartel Jalisco Nueva Generación en la región, a quienes varios 

comuneros acusan de estar detrás de las intenciones de explotar la mina, es otro 

factor que, sumada a la división interna en la comunidad, ha provocado la tensión 

y desencuentro entre los habitantes de Zacualpan.  

“Aquí vamos a seguir peleando por la autonomía, pues la propiedad comunal de 

la tierra es la vía que tenemos para defender nuestro territorio y nuestros 

recursos, si somos autónomos podemos lograrlo, podemos hacer más de lo que 

el gobierno nos ha dado, que es nada. No podemos depender del gobierno y así 

no nos va a decir qué hacer”, señala Teresa.  

Hoy Zacualpan sigue expectante a que se respete su derecho a decidir sobre su 

territorio y sus recursos, pero sobre todo, a que se cancelen todas las 

concesiones mineras que fueron otorgadas sin el permiso de la comunidad. 
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Se comprometen gobiernos a compensar muerte 

de 1 mil 013 comuneros en Ixcatlán, Oaxaca 

 

Domingo 15 agosto 2021 / Octavio Vélez 

Octavio. - Los gobiernos federal y estatal se comprometieron a resarcir los daños 

causados por la muerte legal de mil 013 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 

decretada por el Registro Civil (RC), la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro 

Agrario Nacional (RAN), así como investigar y sancionar a los funcionarios 

responsables de esos hechos. 

El presidente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que esa obligación fue contraída por 

el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, 

Alejandro Encinas Rodríguez y el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, durante 

una reunión con los beneficiarios de medidas cautelares de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para los efectos de buscar una 

forma de solución. 

Expuso que el encuentro se desarrolló ante la solicitud hecha por la CIDH al 

Estado mexicano para rendir un informe detallado sobre el motivo de dar por 

muertos y sepultados a 22 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán beneficiarios 

de las medidas cautelares, entre los mil 013 en total, por disposición de 

funcionarios del RC, del RAN y de la PA.  
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Subrayó que tanto el subsecretario Encinas Rodríguez y el gobernador Murat 

Hinojosa reconocieron la violación de los derechos de los comuneros y se 

comprometieron a reparar el daño causado a los comuneros para recuperar sus 

derechos y así puedan en su oportunidad, elegir a sus representantes agrarios. 

Destacó que también se comprometieron a sancionar a las personas y 

funcionarios públicos, tanto federales, estatales y particulares participantes en 

los hechos. 

Santiago Reyes dijo que la respuesta ofrecida por los gobiernos federal y estatal 

resulta alentadora, porque el Estado mexicano reconoce así las violaciones y 

arbitrariedades cometidas en contra de los beneficiarios de las medidas 

cautelares de la CIDH. 

  

Afectados 

 

1,013 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 

  

Compromisos 

 

• Recuperar sus derechos para que pueda elegir a sus representantes 

agrarios. 

• Sancionar a las personas y funcionarios públicos, tanto federales, 

estatales y particulares implicados en los hechos. 
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Fonatur entorpece investigación al revelar 

pruebas contra Barrientos por Tren Maya 

 

Domingo 15 agosto 2021 / Wilbert Casanova 

La comisaria ejidal de Don Samuel, Lilia Hernández Vázquez acusó al Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) de revelar pruebas que forman parte 

de la demanda por fraude que presentó en contra Barrientos y Asociados (ByA), 

lo que pone en riesgo la investigación de la Fiscalía General de la República 

(FGR) e incluso su integridad física. 

Dio a conocer que como representante ejidal entregó la denuncia que hizo en 

contra de Barrientos y Asociados ante la FGR a la Secretaría de Bienestar, 

Procuraduría Agraria (PA) y Fonatur. 

Por lo que los datos forman parte de la investigación que lleva a cabo el Ministerio 

Público; sin embargo, denunció que los representantes de Fonatur, Absalón 

Cabrera Cámara y Claudia González Muñoz expusieron información que 

contiene la denuncia, lo que pone en riesgo su persona y familia, aunado que la 

FGR puede desestimar dichas pruebas. 
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Subrayó que se le hizo hincapié a Fonatur que los datos ante la FGR era 

información sensible, como parte de la acusación de fraude en que incurrió 

Barrientos y Asociados y lo responsabilizó de lo que le pueda suceder al divulgar 

información que se encuentra en la carpeta de investigación de la FGR. 

Reveló que, al secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, la Unión de Ejidos 

en Defensa del Territorio Maya entregó un pliego petitorio en donde uno de los 

puntos que le solicitan es que no se criminalice a los comisarios que tuvieron el 

valor de denunciar los actos de corrupción, extorsión y amenazas que cometió 

Barrientos y Asociados. 

Exigió que los puntos petitorios se respeten, sobre todo ante el compromiso de 

May Rodríguez de que no se persiguiera a los comisarios. 

También demandó que se resarza el daño moral que se le infligió al enfrentar a 

los ejidatarios en su contra, sólo por tener el valor de “decir la verdad”, ante lo 

que reiteró las “disculpas públicas del Gobierno Federal” hacia su persona, así 

como reparar los daños y perjuicios que sufrió su familia. 
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Ejidatarios denuncian a comisario por vender 

tierras a menonitas en Tepakán, Campeche 

 

Domingo 15 agosto 2021 / Jorge Chan Caamal 

Campeche. - Ejidatarios con derecho agrario de Tepakán exigen la destitución 

de su comisario Wilian Ismael Cahuich Canul, por rentar 36 hectáreas de tierras 

a menonitas de la comunidad de Yalnon, así como por realizar tratos “a espalda 

del pueblo”, por lo que dijeron sentirse cansados “de sus estafas”, así lo dieron 

a conocer a Por Esto! los labriegos Asunción Chi Canché, Julián Canché Chi, 

José del Carmen Calán Can, José Enrique Uitz Arana, entre otros. 

Estas denostaciones se produjeron luego de que, presuntamente, Cahuich Canul 

rentó 36 hectáreas ejidales a menonitas del municipio vecino de Hecelchakán, a 

un precio de mil 200 pesos por hectárea por un año sin consultar a los ejidatarios 

o convocar a asamblea; por tal motivo, adelantaron los hombres de campo, la 

Procuraduría Agraria citó al comisario el próximo 27 de agosto por tomar 

atribuciones sin consultar a los labriegos. 

La última reunión ejidal, encabezada por el comisario, terminó entre gritos y 

abucheos, dijo el señor José Enrique Huitz Arana, quien agregó que no están de 

acuerdo con su líder. Esta acusación fue confirmada por los menonitas de 

nombre Abraham Wibert, y Yaki Wibert.  
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Respecto a los amish, los ejidatarios de Tepakán se limitaron a decir que “es un 

abuso del menonita llegar a estas tierras, robar la tranquilidad del pueblo con sus 

tractores, los cuales utilizan para deambular ‘sin pena y miedo´ buscando quién 

les entregue terreno para sembrar soya transgénica”. 

Presuntamente, el líder campesino ofertó 36 hectáreas a mil 200 pesos cada 

una, un costo menor del promedio en el mercado. 

Un centenar de labriegos piden la cabeza del comisario “antes de que abuse con 

todo el patrimonio del ejido” ya que perdió  la confianza de los hombres de 

campo, esperan que la Procuraduría Agraria “ya ponga mano dura contra 

quienes tratan de sacar provecho al ejido, como esta vez que el comisario es 

sorprendido y toda su directiva ya no le quiere -como antes-, ahora sólo esperan 

que se aparezca el menonita para pedirle que se vaya a su tierra a deforestarla” 

sentenciaron. 
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Aplazan asamblea ejidal 

 

Sábado 14 agsoto 2021 / José Candelario Pech Ku 

Yucatán, Izamal. - Por falta de quorum, anteanoche jueves no se realizó la 

asamblea ejidal para autorizar a Fonatur que cambie el uso de suelo de 15.5 

hectáreas de terreno para el proyecto del Tren Maya. 

Anteanoche mismo se emitió la segunda convocatoria para la asamblea, para el 

domingo 22 próximo a las 9 de la mañana en el local social Lol-Beh, ubicado 

frente al edificio del ejido. 

Debido a que se trató de la primera convocatoria, se requería que asista cuando 

menos el 50% más uno de los 2,404 ejidatarios inscritos en el padrón para 

instalar la asamblea en al local ejidal, en la calle 31 entre 32 y 34. 

Pero no asistió ni el comisario ejidal, José William May Gorocica. 

Fidencio Ucán, presidente del Consejo de Vigilancia del ejido, presidió la reunión 

de anteanoche. Además estuvieron Víctor Lugo González y Santos Castro, 

secretario y tesorero del ejido. 

Debido a que no se realizó la asamblea, aún no se sabe la propuesta de Fonatur 

para indemnizar a los ejidatarios por la ocupación de 15.5 ha de terreno donde 

pasarán las vías del Tren Maya y si habrá algún banco de material por el lugar.  

El grupo de ejidatarios encabezados por José Elías Canché Pisté, exigió que la 

segunda convocatoria a la asamblea se emita y se pegue en un sitio público, 

para que la reunión se haga lo más pronto posible. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Anteanoche igual llegaron visitadores agrarios, encabezados por la delegada de 

la Procuraduría Agraria, Rita Candelaria Chuil Gómez, y por el Fonatur llegó Érik 

escamilla Sosa. 

 

De un vistazo 

 

Asamblea en Xanabá 

 

El próximo domingo 22, pero a las 10 a.m., también está convocada la asamblea 

ejidal de la comisaría de Xanabá. 

 

Asuntos a tratar 

 

La asamblea será para la entrega del cheque de indemnización para 327 

ejidatarios por las tierras para el Tren Maya. Además, se firmará ya la 

autorización de los ejidatarios para que las tierras las expropie el gobierno 

federal. 
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Segunda Convocatoria Mujeres en el Territorio 

 

Las cinco modalidades de esta edición son: fotografía, video, análisis y visualización 

de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención urbana 

Las interesadas podrán registrar sus proyectos hasta el 10 de septiembre 

Viernes 13 agosto 2021 / Procuraduría Agraria 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) inició la 

segunda edición de la Convocatoria Mujeres en el Territorio, proyecto que busca 

reconocer la participación de las mexicanas en el rescate, rehabilitación, 

ocupación, participación y/o apropiación del espacio público. 

En esta segunda edición, hay cinco categorías: fotografía, video, análisis y 

visualización de datos, propuesta de política pública y propuesta de intervención 

urbana; está dirigida a las mujeres mexicanas, mayores de 18 años, que residan 

en cualquier estado de la república. Las interesadas en participar tienen hasta el 

10 de septiembre para registrar sus trabajos. 

En su mensaje inaugural, vía virtual, Javier Garduño Arredondo, titular de la 

Unidad de Planeación y Desarrollo de la Sedatu, celebró los objetivos de esta 

convocatoria y el entusiasmo de mujeres para incentivar un territorio más 

igualitario. 
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“Esta iniciativa sale de la voz de las mujeres y está dirigida a ellas; hay muchas 

que inciden en el territorio y buscan mecanismos para disminuir las brechas de 

género. Lo importante es que estas propuestas e ideas las podamos llevar a la 

transformación sobre el territorio”, comentó. 

Mabel Almaguer, directora de Proyectos Estratégicos de la Sedatu, precisó que 

la convocatoria contribuye a que existan políticas públicas encaminadas a 

promover el respeto y la no discriminación, además de contribuir al desarrollo del 

territorio con un enfoque de género. 

“Es un espacio para amplificar y hacer resonar las visiones, intereses y 

necesidades de las mujeres, con base a su experiencia sobre el territorio y 

desarrollo”, expresó. 

Explicó que por cada categoría habrá jurados calificadores, especialistas en las 

temáticas; las mujeres ganadoras del primer y segundo lugar recibirán una 

recompensa económica de 50 y 20 mil pesos, respectivamente. 

En el evento inaugural, participaron representantes de diversas instituciones de 

igualdad de género, quienes celebraron esta iniciativa que visibiliza a las mujeres 

e incide en la transformación de un territorio más equitativo y con perspectiva de 

género. 

Las interesadas en participar en cualquiera de las cinco modalidades de la 

convocatoria, podrán registrar sus proyectos en: 

https://sistemas.sedatu.gob.mx/MET 

El anuncio de las ganadoras se dará el día 11 de noviembre de 2021, a través 

del micrositio Mujeres en el Territorio y redes sociales oficiales de la Sedatu. 
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Tras ser dados por muertos, Murat y Encinas se 

comprometen a resarcir daños a mil comuneros 

de Ixcatlán, Oaxaca 

 

Viernes 13 agosto 2021 / Redacción 

Oaxaca. - El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de 

Gobernación (Segob), Alejandro Encinas Rodríguez, y el gobernador de Oaxaca, 

Alejandro Murat Hinojosa, se comprometieron a resarcir los daños causados a 

mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, quienes fueron dados por muertos 

por funcionarios del Registro Civil del estado. 

Veintidós de los más de mil comuneros con “muerte legal” contaban con medidas 

cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH).  
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El dirigente del Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes, informó que los dos servidores públicos se 

comprometieron a resarcir el daño a los comuneros durante una reunión de 

implementación de medidas cautelares celebrada el pasado 11 de agosto de 

2021. 

En esa reunión, tanto Alejandro Encinas como Alejandro Murat también se 

comprometieron a sancionar a los funcionarios responsables de esos hechos. 

“El día 11 de agosto del 2021, fue citado el gobernador del Estado de Oaxaca 

Alejandro Murat para tener una reunión en la Segob con la presencia del 

Subsecretario de Derechos Humanos Alejandro Encinas Rodríguez y los 

Beneficiarios de la Medida Cautelar 113-08, familiares, amigos y testigos de 

Gustavo Castañeda Martínez, Melesio Martínez Robles e Inocencio Medina 

Bernabé, para los efectos de buscar una forma de solución, ya que fueron dados 

por muertos mil 13 comuneros de Santo Domingo Ixcatlán entre ellos 22 

beneficiarios de medidas cautelares otorgadas por la CIDH”, detalló. 

Estos actos, aseguró, fueron cometidos por funcionarios del Registro Civil de 

Oaxaca, del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria. 

La reunión también se realizó porque el 30 de junio del 2021, la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos solicitó al Estado Mexicano que informe 

ante este organismo internacional las razones por las cuales habían dado por 

muertos y sepultados a 22 comuneros beneficiarios de medidas cautelares 

otorgadas. 

Maurilio Santiago informó que el Estado mexicano por conducto del 

subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, y el Gobernador del 

Estado reconocieron que efectivamente se violentó los derechos de mil 13 

comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, entre ellos 22 beneficiarios de medidas 

cautelares otorgadas por la CIDH, al darlos por fallecidos y sepultados. 

“Esto por funcionarios del gobierno estatal y federal por conducto de la 

Procuraduría Agraria, Registro Agrario Nacional y Registro Civil del estado de 

Oaxaca, comprometiéndose a reparar el daño causado a los comuneros para 

recuperar sus derechos que le fuero violentados de manera arbitraria, para que 

puedan en su oportunidad elegir a sus representantes agrarios de Santo 

Domingo Ixcatlán”. 

En esta reunión participaron una comisión de ocho personas de los beneficiarios 

de la Medida Cautelar 113-08 y dos representantes de Cedhapi. 

“Resulta alentador para Cedhapi que el Estado Mexicano reconozca las 

violaciones y arbitrariedades que se han cometido en contra de los beneficiarios, 

que se comprometa a repararlos y se garantice el derecho de no repetición”, 

manifestó. 
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Supervisan puntos por donde pasará Tren Maya 

 

Viernes 13 agosto 2021 / Redacción 

Campeche, Calkiní. - Representantes del INAH, Fonatur y de la Procuraduría 

Agraria supervisaron los puntos por donde pasará el 

Tren Maya, para cuantificar las afectaciones. Acompañados del comisario ejidal 

Santiago Ku Chab, iniciaron el recorrido y las mediciones cerca del rancho San 

Manuel. Sin embargo, hubo lugares de difícil acceso por la maleza y señalaron 

que reprogramarán otra visita, aunque no dieron fecha. El ciudadano Faustino 

Canul ayudó en la medición de su predio que sería perjudicado con las obras. 

 

EMPLEAN A 110 

 

TENABO. - A través de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), el 

proyecto Tren Maya emplea a 110 habitantes del Camino Real —Tenabo, Calkiní 

y Hecelchakán— en diferentes labores. Juan Andrés Bacab Moo, dirigente de la 

CTM en Tenabo, explicó que esta semana fueron contratados 86 trabajadores 

para obras de Fonatur y del INAH, y otros 24 para trabajos generales de los 

tramos 7 y 8 de Santa Cristina y Poc Boc. 
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Tren Maya: Ejidatarios de Pejelagarto rompen 

diálogo con Fonatur en Candelaria 

 

Viernes 13 agosto 2021 / Emmanuel Pérez 

Tras romperse el diálogo, ejidatarios de Pejelagarto se negaron a firmar el 

convenio de ocupación previa ante el descontento por el evalúo y monto pagado 

por las afectaciones de sus tierras de uso común por el paso del Tren Maya, por 

lo que tampoco acordaron con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) un nuevo recorrido del tramo en cuestión, ya que indignados señalaron 

de que a pesar de que la extensión de la parte afectada es la misma distancia 

en relación con el ejido Miguel Alemán y Luna, solamente reciben un pago extra 

de un millón 500 mil pesos, mientras que en los ejidos antes señalados les 

entregaron cerca de 16 millones y 28 millones, adicionales al primer pago. 

Durante la asamblea efectuada en la cancha de usos múltiples de Pejelagarto, 

se contó con la presencia de Absalón Herrera, Claudia Gonzáles, representantes 

de oficinas centrales de Fonatur; Cristofer Medina, licitador de la Procuraduría 

Agraria del estado de Tabasco, entre otros. 

Es preciso destacar que durante la asamblea se calentaron los ánimos de los 

ejidatarios, luego que Claudia González en su intervención diera a conocer la 

propuesta de Fonatur-Tren Maya, en la cual ofrecía un pago extra de un millón 

500 mil pesos a los ejidatarios, el cual refutaron rotundamente. 

Aunque en su momento la representante de oficinas centrales dio a conocer el 

resultado de monto y el evalúo realizado, así como el pago de cada hectárea que 

fue de 14 pesos por metro cuadrado y 140 mil pesos por hectárea, en el nivel 

máximo considerado por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales (Indabin), al tratar de convencer a los ejidatarios de que era el pago 

justo, esto enojó a los aludidos. 
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Al respecto, ejidatarios como Roberto Cruz San Miguel, Fernando Ramírez Félix, 

Germán Cyrz San Miguel, entre otros, coincidieron que lo único que querían era 

un pago justo y semejante a lo considerado en los otros dos ejidos, pues 

señalaron que no es posible que, a pesar de la misma distancia en la parte 

afectada, Pejelagarto recibirá menos recursos. 

 

Mentiras 

 

Los inconformes señalaron que desde el inicio del proyecto las negociaciones, 

las firmas de convenios y los pagos estuvieron “amafiados” en contubernio con 

Barrientos y Asociados y Fonatur, pues actuaron con alevosía y ventaja. 

Dijeron que si desde un principio les hubieran explicado de esta manera paso 

por paso y detalle a detalle, sería otra situación, pero en cambio “el recurso que 

nos quieren dar no es suficiente”, dijeron. 
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México incrementa la importación de granos 

 

Lunes 16 agosto 2021 / Juan Luis Ramos 

Las compras de granos en el exterior aumentaron 70 por ciento a tasa anual en 

lo que va del año, en medio de una fuerte sequía que afecta la producción en el 

campo mexicano. 

Así, entre enero y junio de 2021, el superávit agroalimentario de México tuvo su 

primera contracción para un primer semestre en nueve años, indicó un reporte 

del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 

En la primera mitad del año, México mantuvo un superávit agroalimentario que 

llegó a cinco mil 323 millones de dólares, pero fue 29 por ciento menor respecto 

al mismo periodo de 2020, de acuerdo con datos del Banco de México (Banxico). 

La contracción del superávit, por primera vez desde 2012, se debe a que las 

importaciones crecieron tres veces más que las exportaciones en la primera 

mitad del año, derivado de la sequía que ha azotado al país y ha afectado a la 

producción de granos y oleaginosas, dijo Juan Carlos Anaya, director general del 

GCAM. 

Las importaciones de granos y oleaginosas representaron 41 por ciento del total 

de las compras de productos agroalimentarios que México hizo al exterior. 
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“El tema es que la importación de granos ha subido 70 por ciento a tasa anual 

en lo que va de 2021; la de trigo y soya 30 por ciento, y eso ha hecho que se 

incremente el valor de las importaciones”, comentó el especialista. 

El propio subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, dijo hace unas 

semanas que el país padeció una sequía extrema entre el cierre de 2020 y los 

primeros meses del año. 

Recordó que entre 65 y 70 por ciento de la agricultura en México depende del 

temporal de lluvias y apuntó que el país atraviesa un problema de incertidumbre 

climatológica. 

Datos de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) indicaron que al cierre de la 

semana pasada el nivel de las 25 principales presas del país era de 62.6 por 

ciento en promedio. 

Incluso, el pasado miércoles el organismo declaró el inicio de emergencia por 

ocurrencia de sequía severa, extrema o excepcional en cuencas para este año. 

Con ello, la Conagua estableció diversas medidas transitorias como la de limitar 

de forma temporal los derechos de agua existentes y reducir de forma provisional 

los volúmenes permitidos a los usuarios de las cuencas que se encuentran en 

condición de sequía. 

Un análisis de HR Ratings dijo que las regiones con mayor afectación por la 

sequía fueron el norte y occidente del país, donde algunos de los estados más 

impactados fueron Chihuahua, Durango, Michoacán, Sinaloa, Sonora y 

Zacatecas. 

El documento apuntó que si bien en los últimos meses se aprecia una tendencia 

de reducción de los niveles de sequía gracias a un mayor nivel de 

precipitaciones, se espera que las severas condiciones presentadas durante la 

primera parte del año podrían limitar el crecimiento de la producción 

agropecuaria durante 2021. 

Esta condición afectará a diversas industrias de alto consumo, advirtió la 

calificadora Moody's. Juan Carlos Anaya indicó que esta situación llevará a que 

el país alcance niveles récord en la importación de granos al final del año, así 

como una caída en el superávit agroalimentario. 

Sin embargo, destacó que la balanza agroalimentaria sigue siendo superavitaria 

y cerrará así este 2021. 

“Las exportaciones van a seguir creciendo, superaremos los 41 mil millones de 

dólares este año, pero sí la balanza se va a ver disminuida (…) Aunque no se 

ven riesgos porque las frutas y hortalizas siguen aumentando en valor y volumen 

y en el segmento pecuario siguen creciendo las exportaciones”, apuntó el 

directivo. 

Destacan las exportaciones de cerveza, que se ubican como el producto más 

vendido en el exterior con un total de dos mil 668 millones de dólares en el primer 

semestre, cifra 28 por ciento mayor más respecto al mismo periodo de 2020. 
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En segundo lugar están las bayas con un valor de mil 935 millones de dólares, 

26.3 por ciento mayor que en la primera mitad del año pasado, y seguidas por el 

aguacate, continuar alcanzando un valor de mil 526 millones de dólares, un alza 

de 1.6 por ciento a tasa anual. 
 
 


